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8:00 a. m.
Tema: Proyecto de Ley número 041 de 2024 

Cámara, por medio del cual se fortalecen las Juntas 
Administradoras Locales en Colombia y se dictan 
otras disposiciones, acumulado con el Proyecto de 
Ley número 264 de 2024 Cámara, por medio del 
cual se establecen medidas para el fortalecimiento 
de las Juntas Administradoras Locales en el país y 
se dictan otras disposiciones.

Presidente, honorable Representante Óscar 
Hernán Sánchez León:

Nuevamente muy buenos días, le damos la 
bienvenida a todas y todos los Ediles que se 
encuentran presentes hoy aquí en el Congreso de 
la República, en el Salón Boyacá, en la audiencia 
que se programara para debatir el proyecto de ley 
que cursa en la Comisión Primera Constitucional de 
Cámara. Proyecto de Ley número 041, por medio 
del cual se fortalecen las Juntas Administradoras 
Locales en Colombia y se dictan otras disposiciones. 

Un cordial saludo desde, a la distancia, de 
solidaridad y abrazo al Presidente de la Federación 
Nacional de Ediles, a Cirano Cardona, que 
sabemos que de corazón nos acompaña, de todo 
lo contrario, estaría aquí presente acompañando 
estas iniciativas, que junto con muchos de ustedes 
han trabajado. Cordial saludo a su Vicepresidente, 
Jaime Bolaños. ¿Jaime está? No ha llegado. A María 
Naranjo Garzón, a Jesús Rey su Tesorero, a Juan 
Bautista el Fiscal. Un cordial saludo al doctor John 
Jairo Rendón, con quien se ha venido haciendo un 

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

trabajo de la mano de ustedes para poder trabajar 
este proyecto de ley, que entre todos construyeron 
e instauraron sus necesidades, enmarcadas en este 
acuerdo. Por supuesto, a la Secretaria Ejecutiva, a 
Esperanza Vargas, que ha estado muy activa aquí 
en el Congreso, tratando de que las cosas sucedan, 
gracias Esperanza por su trabajo, por su disciplina, 
por su insistencia, a todos y cada uno, gracias. 

Tenemos, compañeros Ediles y Edilesas de 
Casanare, alcen la mano, qué bueno, gracias por 
acompañarnos. En nombre de ustedes, un saludo a 
Vladimir Olaya, quien es autor de este proyecto y 
ha venido trabajándolo conjuntamente con muchos 
de ustedes. Villavicencio, uy, todos, muy bien, 
gracias. Del Huila, gracias. Norte de Santander, 
hay dos, tres, muy bien, gracias. De Bogotá, Julito, 
muy bien. Engativá. Bucaramanga, gracias, gracias. 
Zipaquirá, muy bien, compañeros. Maicao; del 
Tolima, Arauca, Yopal qué bueno, muy bien. Santa 
Marta, compañero, por supuesto Soacha, muy bien. 
Fusagasugá muy bien, se vinieron todos, eso está 
bien, muy bien. 

De verdad que gracias por atender el llamado 
a esta audiencia, que lo único que busca es 
escucharnos, el objetivo de una audiencia dentro 
del trámite legislativo es escuchar a quienes se 
hayan inscrito bajo la plataforma o lo podemos 
hacer aquí presencial. 

En segundo lugar, esas ponencias que ustedes 
presenten, esas observaciones que ustedes 
presenten, nos las pueden dejar por escrito si así 
lo consideran, o nos las pueden enviar al correo 
institucional, para que se tengan en cuenta en 
la elaboración de la ponencia. Pero también 
queremos que las intervenciones sobre el proyecto 
de ley, sean centradas en los puntos que se están 
estableciendo en el proyecto de ley, porque por 
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supuesto, quedarían muchas cosas por fuera, pero 
hoy, hoy nos vamos a dedicar a trabajar los puntos 
que están en el proyecto de ley, que ustedes lo 
conocen, ¿y por qué los conocen? Porque la 
mayoría de ustedes lo construyeron y lo lideraron 
y lo trajeron al Congreso de la República. 

Van a haber bastantes intervenciones y eso es 
muy bueno, que eso nota que hay interés de parte 
de ustedes, en mejorar la legislación que tenga 
relación con las Juntas Administradoras Locales. 
Por eso tenemos que ser muy, muy disciplinados 
en el tiempo, escucharnos, aquí no vamos a abrir 
el debate, escucharnos y los ponentes, los ponentes 
deberán o debemos de estudiar todas estas ideas 
que ustedes nos manifiestan en el día de hoy, para 
poder llevarlo a la primera ponencia. 

También manifestarles que se presentaron dos 
proyectos y que lo que la Mesa Directiva de la 
Comisión, la Presidenta de la Comisión con su 
Secretaria, decidieron acumular los proyectos, 
¿para qué? Unir los proyectos, para que avancemos 
de mejor forma y no desgastemos el trámite 
legislativo y eso lo buscamos hacer. Por eso, 
están representados en nuestra ponencia, todos los 
partidos que tienen asiento en la Comisión, con 
el objetivo de que también en sus regiones, ellos 
puedan escuchar las inquietudes que tengan de sus 
líderes y lideresas, Ediles, para poder mejorar este 
proyecto de ley. Sin más preámbulos, sírvase leer 
el orden del día, señora Secretaria.

Secretaria:

Sí, señor Presidente, honorables Representantes 
presentes, señores Ediles, bienvenidos al Congreso 
de la República, especialmente a la Cámara de 
Representantes. 

HONORABLE CÁMARA DE 
REPRESENTANTES

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL

SESIONES ORDINARIAS

LEGISLATURA 2024-2025

SALÓN BOYACÁ CAPITOLIO NACIONAL

“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”

AUDIENCIA PÚBLICA

ORDEN DEL DÍA

Viernes, ocho (8) de noviembre de 2024

9:00 a. m.

I

Lectura de Resolución número 14 de 2024

(octubre 31).

II

Audiencia pública

1. Proyecto de Ley número 041 de 2024 
Cámara, por medio del cual se fortalecen 
las Juntas Administradoras Locales en 
Colombia y se dictan otras disposiciones, 
acumulado con el Proyecto de Ley número 
264 de 2024 Cámara, por medio del cual se 
establecen medidas para el fortalecimiento 
de las Juntas Administradoras Locales en el 
país y se dictan otras disposiciones.

autores: honorables Representantes: Edinson 
Vladimir Olaya Mancipe, Óscar Hernán Sánchez 
León, Luz Aída Pastrana Loaiza, Gersel Luis 
Pérez Altamiranda. ////PL 264-24C//// honorables 
Representantes: Luis Alberto Albán Urbano, Jairo 
Reinaldo Cala Suárez, Pedro Baracutao García 
Ospina, Carlos Alberto Carreño Marín, Germán 
José Gómez López. Los honorables Senadores: 
Julián Gallo Cubillos, Ómar de Jesús Restrepo 
Correa, Imelda Daza Cotes, Sandra Ramírez Lobo, 
Pablo Catatumbo Torres Victoria.

Ponentes: honorables Representantes: Óscar 
Hernán Sánchez León -C-, Luis Alberto Albán 
Urbano -C-, Jorge Alejandro Ocampo Giraldo, 
Miguel Abraham Polo Polo, Óscar Rodrigo 
Campo Hurtado, Juan Carlos Wills Ospina, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, James Hermenegildo 
Mosquera Torres, Duvalier Sánchez Arango y 
Marelen Castillo Torres.

Proyectos publicados, Gaceta del Congreso 
número 1081 de 2024 y 1351 de 2024.

Proposición número 10, aprobada en esta 
Célula Legislativa y suscrita por los honorables 
Representantes: Óscar Hernán Sánchez León, 
Duvalier Sánchez Arango, Miguel Abraham 
Polo Polo, Óscar Rodrigo Campo Hurtado, Luis 
Alberto Albán Urbano, Juan Carlos Wills Ospina, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, Jorge Alejandro 
Ocampo Giraldo, Marelen Castillo Torres y James 
Hermenegildo Mosquera Torres.

Formulario para inscripción: https://forms.gle/
kndYHBRfQDs57o4BA. 

III
Lo que propongan los honorables 

Representantes.
La Presidenta,

Ana Paola García Soto.
El Vicepresidente,

Juan Sebastián Gómez Gonzales.
La Secretaria,

Amparo Yaneth Calderón Perdomo.
La Subsecretaria,

Dora Sonia Cortés Castillo.
Ha sido leído, señor Presidente, el orden del día.
Presidente:
Primer punto señora Secretaria
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Secretaria:
Lectura de la Resolución número 014 de octubre 

31 de 2024. 
RESOLUCIÓN NÚMERO14 DE 2024

(octubre 31)
por la cual se convoca a audiencia pública

La Mesa Directiva de la Comisión Primera de la 
honorable Cámara de Representantes

CONSIDERANDO:
a) Que la Ley 5ª de 1992, en su artículo 230 

establece el procedimiento para convocar 
audiencias Públicas sobre cualquier proyecto 
de acto legislativo o de ley.

b) Que mediante Proposición número 10 
aprobada en la Sesión de Comisión del 
martes 17 de septiembre de 2024, suscrita 
por los honorables Representantes Óscar 
Hernán Sánchez León, Luis Alberto Albán 
Urbano, Ponente Coordinador, Duvalier 
Sánchez Arango, Miguel Abraham Polo 
Polo, Óscar Rodrigo Campo Hurtado, Juan 
Carlos Wills Ospina, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Jorge Alejandro Ocampo 
Giraldo, Marelen Castillo Torres y James 
Hermenegildo Mosquera Torres, Ponentes 
del Proyecto de Ley número 041 de 2024 
Cámara por medio del cual se fortalecen 
las Juntas Administradoras Locales en 
Colombia y se dictan otras disposiciones, 
acumulado con el Proyecto de Ley número  
264 de 2024 Cámara, por medio del cual se 
establecen medidas para el fortalecimiento 
de las Juntas Administradoras Locales en 
el país y se dictan otras disposiciones”, 
han solicitado la realización de audiencia 
pública. 

c) Que la Mesa Directiva de la Comisión 
considera que es fundamental en el trámite 
de estas iniciativas, conocer la opinión de la 
ciudadanía en general sobre el proyecto de 
ley antes citado.

d) Que el artículo 230 de la Ley 5ª de 1992, 
faculta a la Mesa Directiva, para reglamentar 
lo relacionado con las intervenciones y 
el procedimiento que asegure la debida 
atención y oportunidad.

e) Que la Corte Constitucional en reiterada 
jurisprudencia, en relación con las 
audiencias Públicas ha manifestado: “(…) 
las audiencias Públicas de participación 
ciudadana decretadas por los Presidentes de 
las Cámaras o sus Comisiones Permanentes, 
dado que el propósito de estas no es el de 
que los Congresistas deliberen ni decidan 
sobre algún asunto, sino el de permitir a 
los particulares interesados expresar sus 
posiciones y puntos de vista sobre los 
Proyectos de Ley o Acto Legislativo que 
se estén examinando en la célula legislativa 

correspondiente; no son, así, Sesiones del 
Congreso o de sus Cámaras, sino audiencias 
programadas para permitir la intervención de 
los ciudadanos interesados.

RESUELVE:
Artículo 1º. Convocar a audiencia pública para 

que las personas naturales o jurídicas interesadas, 
presenten opiniones u observaciones sobre el 
Proyecto de Ley número 041 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se fortalecen las Juntas 
Administradoras Locales en Colombia y se dictan 
otras disposiciones, acumulado con el Proyecto de 
Ley número 264 de 2024 Cámara, por medio del 
cual se establecen medidas para el fortalecimiento 
de las Juntas Administradoras Locales en el país y 
se dictan otras disposiciones.

Artículo 2º. La audiencia pública se realizará 
el viernes 8 de noviembre de 2024, a las 9:00 a. 
m., en el salón de sesiones “Roberto Camacho 
Weverberg”, de esta Célula Legislativa, a última 
hora lo cambiamos para el Salón Boyacá.

Artículo 3°. Las inscripciones para intervenir en la 
audiencia pública, podrán realizarlas hasta el jueves 7 
de noviembre de 2024 a las 4:00 p. m., diligenciando 
el formulario correspondiente en el siguiente enlace: 
https://forms.gle/kndYHBRfQDs57o4BA.

Artículo 4°. La Mesa Directiva de la Comisión 
ha designado en el honorable Representante Óscar 
Hernán Sánchez León, Ponente Coordinador de 
los proyectos de ley, la dirección de la audiencia 
pública, quien de acuerdo con la lista de inscritos 
fijará el tiempo de intervención de cada participante.

Artículo 5º. La Secretaría de la Comisión, 
efectuará las diligencias necesarias ante el área 
administrativa de la Cámara de Representantes, a 
efecto de que la convocatoria a la audiencia sea de 
conocimiento general y en especial de la divulgación 
de esta audiencia en el Canal del Congreso.

Artículo 6º. Esta resolución rige a partir de la 
fecha de su expedición.

Comuníquese y cúmplase
Dada en Bogotá, D. C., el 31 de octubre de 2024.
La Presidenta,

Ana Paola García Soto.
El Vicepresidente,

Juan Sebastián Gómez Gonzales.
La Secretaria, 

Amparo Yaneth Calderón Perdomo.
Presidente y asistentes, quiero dejar constancia de 

que el artículo 5°, hemos dado estricto cumplimiento 
para que el Canal Institucional del Congreso, a 
través de su Oficina de Prensa, hiciera convocatoria 
a esta audiencia pública, así se hizo. Igualmente 
se invitaron a veinticuatro instituciones, entre esos 
a la Procuraduría, al Ministerio de Hacienda, al 
Ministerio del Trabajo, a la Presidenta del Consejo 
Nacional Electoral, al Ministerio del Interior, a la 
Registraduría Nacional del Estado Civil, a la Escuela 
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Superior de Administración Pública, algunas 
Federaciones y algunas Federaciones de Ediles y 
Presidentes de Juntas de Acción Comunal. 

Entre esos, ya hay algunas seis instituciones, 
Presidente, aquí presentes para intervenir, está un 
delegado del Ministerio del Interior; del Ministerio 
de Crédito Público; hay una del Presidente del 
Consejo Nacional, va a estar como observador; de 
la Procuraduría General también hay un delegado; 
hay un delegado del doctor Pedro Nel Ospina de 
Colpensiones; ahí está el señor John Jairo Rendón 
Ospina, Director Ejecutivo Jurídico y representante 
de legal Fenaedilco y se inscribieron en la 
plataforma, el formulario que hace la Comisión, se 
inscribieron treinta y siete personas, de las cuales, 
hay diez ya aquí en el recinto, que van a intervenir y, 
adicionalmente, hay una lista de inscritos de quince 
más, personas que han llegado a esta Corporación y 
que quieren participar. Presidente, este es el informe 
que tiene que dar la Secretaría, así que puede usted 
dar inicio formal a esta audiencia pública.

Presidente:
Gracias, señora Secretaria. Quiero en este 

momento saludar a los delegados de cada una de las 
entidades invitadas que nos acompañan, gracias por 
asistir a esta audiencia. Antes de empezar nuestra 
audiencia, le voy a dar el uso de la palabra a Carlos 
Felipe Suárez, que es Asesor del Representante 
Vladimir Olaya, para un saludo doctor Carlos Felipe.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a Carlos Felipe Suárez, Asesor del honorable 
Representante Edinson Vladimir Olaya Mancipe:

Buenos días para todos y todas. Primero que 
todo, darle gracias a Dios que nos permite estar 
aquí en este evento, en un proyecto que va a ser 
beneficiado a todos los Ediles. Mi nombre es Carlos 
Felipe Suárez, UTL del Representante Vladimir 
Olaya, Ponente del Proyecto de Ley número 041, 
totalmente interesado y apoyando cada uno de esos 
procesos y de lo que se viene ahorita en Comisión 
Primera. De parte del Representante, estoy hoy 
como delegado, por motivos de último momento 
se encuentra ahorita en Casanare, no puede asistir, 
pero estaré aquí presente y muy interesado en 
escucharlos a cada uno de ustedes. Les extiendo un 
cordial saludo, muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted, doctor Carlos Felipe. Bueno, 

como lo acaba de manifestar la señora Secretaria, se 
inscribieron para participar en la audiencia, treinta 
y siete personas, de las cuales, hay diez que ya 
están en el recinto y manualmente se han recibido 
inscripción de quince compañeras y compañeros que 
van a intervenir. Eso quiere decir que a esta hora hay 
veinticinco personas que desean intervenir. La idea 
es escucharnos todos, ¿cierto? Porque es el objetivo 
de la audiencia y en segundo lugar, pues no vale la 
pena que ustedes vengan desde los sitios donde hoy 
se trasladan y no tengan la oportunidad de expresar 
lo que están sintiendo y pensando en el territorio. 

Quiero empezar la audiencia, dándole la palabra, 
dándole el uso de la palabra al doctor Jhon Jairo 
Rendón, quien es el jurídico y ha venido trabajando 
en compañía de ustedes el proyecto que hoy cursa en 
el Congreso de la República, con el objetivo, doctor 
Jhon Jairo, de que estructuremos y presentemos el 
proyecto que ustedes han trabajado, que es sobre el 
cual vamos a hablar en el día de hoy. Quiero pedirle 
el favor, no solamente a usted, sino a quienes vayan 
a intervenir, hacer uso del atril. Inicialmente por ser 
y representar la Federación, tiene usted inicialmente 
diez minutos para su intervención.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Jhon Jairo Rondón Ospina, Director 
Ejecutivo, Jurídico y Representante Legal 
Fenaedilco:

Gracias, señor Presidente y agradecerles a los 
Representantes y a ustedes, señores Ediles. Hoy es 
un día especial, un día especial porque es la primera 
vez que se hace una audiencia para el mejoramiento 
y promover la Ley de los Ediles. Colombia en 
la Constitución de 1991 tiene dos estatutos, los 
estatutos del régimen municipal y distrital. La Ley 
2086 de 1991 en su artículo 1° y quiero que quede eso 
como anotación, tenemos unas dificultades con los 
distritos, porque la Ley 2086 hizo una excepción del 
Decreto Ley 1421 de 1993, que Bogotá es Especial. 
En este momento, el Distrito de Santa Marta no le 
están pagando honorarios, porque están convertidos 
al régimen municipal, porque la misma ley en su 
artículo 1°, Representante, tenemos que anexar al 
Proyecto de Ley número 041, esa modificación que 
se haga una excepción para todos los distritos, pero 
eso lo hablamos en la Comisión. 

Hay dos Proyectos números 041 - 284. En su 
artículo 2° del Proyecto número 041, se habló, se 
colocó, adiciónese un parágrafo nuevo a este artículo 
18, sobre esa circunstancia de la Ley 136 de 1994 
sobre la elección de los Corregidores, sobre la terna. 
Ha habido muchos problemas en la cuestión de esta 
elección, porque lo hacen mal, porque tiene que 
haber un proceso de meritocracia para poder elegir 
esa terna de los Corregidores y la ley no lo dice. En 
este proyecto, pedimos al Congreso que se conforme 
y se organice y se estructure la Ley de Meritocracia 
en el artículo 118 de esta ley, para que no vea, como 
nos pasó, desde la Federación varias demandas 
penales, con la elección de los Corregidores que 
hubo en varios municipios. 

En el artículo 3° del Proyecto número 041 hay 
una situación muy clara, en la Sentencia C-1153 
del 2005, expresa los procedimientos para la 
situación del proceso electoral y la financiación. 
Ustedes, Ediles, es la cuarta corporación que hay 
en Colombia, la tercera dentro del departamento 
y la segunda dentro del municipio. Y a todas estas 
corporaciones de elección popular no se les paga 
el voto, a las otras se hace la reposición del voto. 
Pedimos en este artículo 3°, modifíquese el literal 
c y d del artículo 13 de la Ley 130 de 1994, que 
tengan el derecho a la igualdad del artículo 13 de 
la Constitución nacional para la financiación de las 
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campañas, para las Juntas Administradoras Locales, 
se sujetará a la misma regla establecida para los 
Alcaldes y los Concejales. 

Usted sabe que a ustedes no les dan la plata, 
eso porque usted tiene un aval, se les paga es a los 
movimientos y al partido político. Pero, Presidente, 
yo le voy a pedir que se pida un concepto, porque 
esta ley estatutaria hay que pedir un concepto, a ver 
si lo podemos plantear en esa situación y a ver qué 
podemos hacer para poder que ustedes tengan el 
derecho a la igualdad del artículo de la Constitución 
nacional. 

Vamos al artículo 4°. Modifíquese el artículo 
25 de la Ley 136 de 1994. Aquí viene un problema 
que dejó muy claro la Ley 136 de 1994, la 
posesión de los Ediles, y voy a aclarar dos cosas 
muy importantes aquí. Como hablé al principio 
que habían dos estatutos en Colombia, los Ediles 
se hablan de los distritos y el artículo 119 de la 
Ley 136 de 1994 se le dice a ustedes miembros 
de Juntas Administrados Locales, mira, hay dos 
estatutos distritales y municipales, pero hay un fallo 
del Consejo Nacional Electoral que unificó estos 
dos conceptos y se les dice Ediles, pero viene un 
problema cuando ustedes se van a posesionar, a los 
mandatarios municipales se le olvida que ustedes 
tiene que posesionarse y los posesionan veinte o 
veinticinco días después. Si nos vamos a la legalidad, 
hay pérdida de investidura, porque usted tiene diez 
días para posesionarse, ustedes son servidores 
públicos como dice la Constitución nacional, el 
artículo 123 de la Constitución nacional y lo que le 
dije, la sentencia antiguamente, la 705 también son, 
dice que son servidores públicos. ¿Qué aclaramos 
en este artículo? Que las Juntas Administradoras 
Locales se posesionan a los dos días de su periodo 
constitucional, primero se posesionan los Alcaldes y 
hay un decreto ley que se posesiona a los Concejales 
y después se posesionan los Ediles, para que no haya 
esa pérdida de investidura, que cualquier persona 
lo puede hacer y automáticamente ustedes quedan, 
como dicen los muchachos: pailas, no tienen 
derecho a posesionarse. 

Hay otro artículo que está en el proyecto, el 
artículo 5°, y se dice: Modifíquese y adiciónese al 
artículo 2° de la Ley 2086 del 2021, hay un error 
ortográfico, a ustedes se les dijo en el parágrafo 3° 
de la Ley 1551 del 2012, que usted podía integrar los 
Consejos Municipales de Gobierno con voz y con 
voto, pero la ley la aprobaron con la C, Corporación 
de Elección Popular. Al mismo tener eso, hay un 
error gramatical, hay que cambiar esa palabrita y 
colocarle la S, amigos, hacemos ese cambio en la 
Ley 1551 del 2012. 

Otro artículo, el artículo 5°, hay un parágrafo 
que se dice, a partir del 1° de enero cada año, los 
honorarios señalados, los miembros se incrementarán 
en el porcentaje equivalente a la variación del IPC. 
Ahí viene un problemita, cosa, desde hace mucho 
tiempo los señores Alcaldes están cometiendo el 
peor error, con todo el respeto de los Alcaldes. Hay 
un artículo en la Constitución nacional, el artículo 

315 literal a) que dice que las atribuciones del señor 
Alcalde que tiene, que las leyes, los acuerdos y 
las ordenanzas y las decisiones de gobierno debe 
aceptarla. Lo mismo que dice el artículo 95 de la Ley 
136 que dice también, hay un problema que, señor 
Representante, no quieren aprobar los honorarios de 
los señores Ediles, en algunos municipios, porque 
no les dan facultad. Si esa ley les dijo el artículo, 
porque el artículo 4° de la Constitución, norma de 
normas. Dice la norma, es la norma, el artículo 315 
dice, debe aceptar las leyes y hay una Ley, 2086, 
en su artículo 1° dice: aprobar los honorarios, la 
seguridad social y la póliza para los Ediles. 

Señores, en este momento, la Federación de 
Ediles está colocando acciones de cumplimiento 
a los Concejales, no solamente para la Federación 
Fenaedilco, a todos los Ediles, que son seis mil 
ochocientos cincuenta y seis Ediles en Colombia, 
que se le está ayudando a todos los Ediles, para 
poder que esos honorarios se les paguen, seguridad 
social y la póliza. Al tener la IPC, hay una situación 
que se le incremente cada año el IPC, porque hay 
una situación señores Ediles muy claro, hay Ediles 
que están pidiendo cuatro o cinco unidades, eso 
lo merecen ellos, sí se lo merecen, pero hay una 
situación que se llama Ministerio de Hacienda y ese 
Ministerio de Hacienda dice, tenemos que pedirle 
concepto si hay plata para pagar. 

En el Proyecto número 1298 que también 
radicaron, están pidiendo cuatro unidades y lo veo 
difícil porque el señor Presidente de la República dijo 
que no había plata y el concepto de Hacienda será 
negativo, con todo el respeto. Por eso, este Proyecto, 
el 041 está pidiendo que el IPC, el incremento cada 
año, como lo hacen los Concejales, como hacen los 
Diputados y los Senadores de la República que se 
le aumentan. Estamos pidiendo ser más claro en la 
situación, de que sé que no nos van a aprobar las tres 
o cuatro o cinco unidades en este momento, porque 
no hay dinero correspondiente y el concepto sería 
negativo. Hay otro puntico muy importante, el pago 
de los honorarios, las administraciones se demoran 
hasta dos o tres meses.

Presidente:
Gracias doctor Jhon Jairo, cinco minutos para 

cerrar la intervención.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Jhon Jairo Rondón Ospina, Director Ejecutivo, 
Jurídico y Representante Legal Fenaedilco:

Que sean los primeros cinco al terminar las 
sesiones. Y el punto principal, la pensión. En el 
artículo 119 de la Ley 136, modificado en el artículo 
43 de la 1551, dijo muy claro que ustedes tenían 
derecho a pensión, el que trabaja tiene derecho a su 
pensión, su seguridad social, pero hubo un error, no 
metieron la palabra Edil en ese artículo 26. Por eso, 
a ustedes no se les paga pensión, los municipios no 
lo hacen. 

Colocamos en este artículo que se modificara ese 
artículo 26, para incrementar y hay dos formas, una 
Fondo de Solidaridad Pensional en el artículo 25 de 
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la Ley 100, no estoy de acuerdo, yo lo metí, pero 
ese artículo es para los deportistas, para los artistas, 
etc., ustedes son corporados y me remito al proyecto 
de los Concejales de tercera y cuarta categoría, 
que debe pagar el Estado totalmente la pensión de 
ustedes y ahí debe haber una modificación de ese 
artículo. Lo va a proponer que lo pague el municipio 
totalmente, la pensión de ustedes durante los cuatro 
años y es muy importante esa situación. ¿Por qué? 
Porque la Ley 19 - 1819 de 2016 dice en el Código 
Tributario, que sus honorarios son trabajo laboral; al 
tener trabajo laboral, ustedes tienen derecho a tener 
una pensión. 

Y el último punto, Representante, es unificar el 
Día del Edil, que sea el 30 de octubre, usted sabe 
que por acuerdo municipal, muchos municipios lo 
están haciendo en diferentes fechas, pero estamos 
unificando el criterio, que sea el treinta (30) de 
octubre, recordando los antiguos Ediles, recordando 
las personas que hicieron ese trabajo que están 
ustedes y recordando a los nuevos Ediles, en el 
proyecto está en esa dimensión. 

Agradecerles a los Congresistas que han hablado 
con nosotros, que quieren que el proyecto pase, 
que el proyecto es bueno, no solamente para la 
Federación Nacional de Ediles, Fenaedilco, es para 
todos los Ediles y quiero terminar con esta situación. 
Ahorita el domingo 17, se van a hacer por primera 
vez las elecciones de Juntas Administradas Locales, 
elecciones complementarias. Nosotros sugerimos 
al Consejo Nacional un concepto jurídico, porque 
habían sido elegidos solamente cuatro mil doscientos 
cincuenta y seis, faltaban algunos Ediles, que eso no 
fueron aprobados y es para todas las Federaciones 
de Ediles. El próximo domingo hay elecciones 
complementarias para tener los dos mil cuatrocientas 
cincuenta y seis Ediles que hay en Colombia, para 
tomar un total de seis mil ochocientos. 

Esa es la intervención porque queremos 
unificación, queremos trabajar con la administración 
y especialmente doctor Óscar, hoy quiero ratificar 
en cabeza mía, de la Federación como Director 
Ejecutivo y Jurídico, ratificar las ganas de trabajar, 
de fomentar y luchar por este proyecto. Por los dos 
proyectos para que lo unifiquemos en beneficio de 
los Ediles, las cosas que se pasaron antiguamente 
ya pasaron, lo importante ahorita es trabajar con 
fuerza y especialmente con sinceridad para que esto 
pase para el beneficio de ustedes. Ese es el trabajo 
que estamos haciendo en beneficio, en cabeza 
de Vladimir, en cabeza del doctor Óscar y los 
demás ponentes, para que esto pase. Agradecerle, 
Presidente, por darme estos minutos para poder 
intervenir en beneficio de este proyecto.

Presidente:
Gracias a usted doctor Jhon Jairo. Bueno, al 

doctor Jhon Jairo se le dio un tiempo bastante, 
bastante extenso, porque ha trabajado el proyecto, 
conoce el proyecto, y lo que queremos, y él lo 
explicó en su ponencia, es enmarcarnos dentro de los 
puntos que se van trabajando en el proyecto. Pero yo 

sí quiero, antes de seguir dando el uso de la palabra, 
Cirano, que es el Presidente de la Federación, nos 
envió un saludo y quiero que coloquemos el audio 
con la venia de ustedes, compañeros. Coloquemos el 
audio, por favor, gracias. Ah, aquí está Pancha.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Esperanza Vargas:

Muy buenos días para todos, de parte del 
Presidente Cirano y como referencia, reverencia a 
nuestro mejor Presidente que hemos tenido de la 
Federación Nacional, quiero pedirle a los Ediles 
que nos pongamos de pie mientras escuchamos el 
mensaje que nos envía el Presidente Cirano Cardona.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a Cirano Cardona, Presidente de la Federación 
Nacional de Ediles:

Más grande Federación desde el país 
Fenaedilco, a los colegas de la Federación de Juntas 
Administradoras Locales, a todos los Ediles que están 
hoy atentos al desarrollo de esta primera reunión de 
audiencia pública para el desarrollo, de llevar a feliz 
término el Proyecto de Ley número 041 Cámara y 
proseguir así en el Senado luego; para todos un gran 
saludo, para usted, doctor Vladimir Olaya, quien 
merece el mayor reconocimiento de todos los Ediles 
del país, por su amplitud, por su amistad con los 
Ediles, porque nunca nos ha desatendido, porque no 
esconde un segundo de su tiempo para atendernos, 
porque no se le extravían las llaves de su oficina 
para tenerla abierta a nosotros. Gracias a usted, hoy 
estamos aquí. 

Al doctor Óscar Sánchez, Representante a la 
Cámara, también nuestro correspondiente saludo 
y agradecimiento, ya que el día, que de común 
acuerdo con la directiva y la dirección ejecutiva 
de nuestra Federación, le presentamos el proyecto, 
tampoco escatimó esfuerzo alguno para decirnos: 
“jalémosle a esto, vamos a sacarlo adelante”. A los 
Congresistas que hoy son ponentes, los invitamos 
entre todos los Ediles del país, para que en realidad 
vean la necesidad que tenemos de la dignidad que 
merece el Edil, en todo lo que tiene que ver con sus 
necesidades económicas, que se ven reflejadas en la 
dificultad para el trabajo que realizan. 

Por eso, pensando en el ser humano, los 
invitamos a que en esta carrera de este proyecto de 
ley, todos unidos, se fortalezca la organización y 
corporación, más de la base popular que cualquier 
otra organización, de cualquier carácter. Queridos 
Congresistas, para mí es un placer saludarlos, 
sin embargo, me da nostalgia no poder estar hoy 
acompañándolos allá, pero por razones de salud, 
estoy en este momento en observación aquí en el 
Policlínico del Olaya. Esperamos sacar adelante está 
este proyecto, así como los que tienen que ver con los 
Ediles de distritos. Se requiere cuanto antes también 
entrar a analizar, estudiar y reformar la Ley 1617, 
que tuvo su trámite hace dos años en el Congreso, 
pero que después, cuando inició el Congreso esta 
legislatura, pasó al Senado y allí lo archivaron. 



Gaceta del Congreso  105 Jueves, 13 de febrero de 2025 Página 7

Pero a los Ediles no nos queda grande nada, 
siempre adelante, lo único, es la necesidad de 
estar unidos, cuando hay desunión no hay nada 
que hacer, pero unidos, como en este caso, vamos 
a sacar adelante proyectos que sirvan de beneficio, 
no solamente individual para ley, sino para toda la 
comunidad que está atenta siempre a nuestro trabajo 
y siempre pensando en que nuestra representación, 
para ellos es lo más cercano y de lo cual podemos 
estar seguros, lo haremos bien siempre. Gracias a 
todos por la atención, un abrazo para todos y un feliz 
día de conocimiento y aprendizaje.

Continúa con el uso de la palabra la señora 
Esperanza Vargas.

Muchísimas gracias a todos y muchas gracias 
señor Representante.

Presidente:
Un abrazo en la distancia Cirano, oraciones 

para que su recuperación sea pronta. Bueno, siguen 
llegando nuestros compañeros Ediles y Edilesas que 
estaban inscritos para participar, eso quiere decir 
que ha aumentado el número, entonces, vamos a 
iniciar las intervenciones. Debo leer el listado como 
está, independientemente de que la persona no esté, 
para que por supuesto quede en los registros: Ángel 
Ernesto Caro Morales, Arcelia Suárez Gutiérrez, 
Anthony Parra, Mónica Ramírez, Stella Molina, 
Alison Dayana Andrade Vargas y se alista José 
Alcides Alba. Alison Dayana, inicialmente tres 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a Alison Dayana Andrade Vargas, Junta 
Administradora Local Comuna Cinco:

Cordial y caluroso saludo para todas y todos los 
presentes en esta audiencia pública. Mi nombre es 
Alison Andrade, Edilesa, mujer joven de la ciudad 
de Neiva, Vicepresidenta de la Junta Administradora 
Local de la Comuna 5 de la ciudad de Neiva. 

Quiero empezar con esta frase de un erudito, 
Amartya Sen, que habla precisamente de la 
necesidad y la importancia del desarrollo. Y con 
estos proyectos de acuerdo, proyectos de ley, 
precisamente estamos buscando un desarrollo, 
un avance en la planeación, en la administración 
pública que tanto es de importancia para nuestros 
territorios. 

“El desarrollo es más que un número, desarrollo 
es la libertad para tener las cosas que uno desea y 
valora”. Amartya Sen. 

Bueno, inicialmente quiero hablar sobre estos 
proyectos de ley, son dos, lo han manifestado con 
anterioridad, está el 041 y el 264 del 2024. Uno, por 
supuesto, como lo decía el compañero de Fenaedilco, 
pues presenta un fortalecimiento y condiciones 
operativas para las Juntas Administradoras Locales. 
Me parece relevante que tengamos en cuenta 
dentro de estos proyectos y más específicamente el 
Proyecto número 264, porque habla precisamente 
de los controles políticos, y hay algo que no se 
menciona, si bien es cierto, pues tiene que ver con 

la Ley 1551 del 2012 sobre la planificación y los 
planes de desarrollo, si vamos a brindar herramientas 
a las Juntas Administradoras Locales, tenemos 
que empezar por herramientas que nos permitan 
intervenir en la planificación local. 

Sí, por supuesto, son importantes los honorarios, 
ya tenemos un avance allí en las garantías 
pensionales, por supuesto en el tema de los pagos 
y los beneficios económicos, pero hay algo que no 
se dice o que es importante fortalecer, y es cómo 
también las Juntas Administradoras Locales se 
dotan de herramientas suficientes para participar 
y descentralizar la planificación local, porque hoy 
vemos que temas como presupuestos participativos, 
que temas como planes de desarrollo son checking 
para precisamente darle vía libre a la administración 
municipal de nuestros territorios, para que hagan 
con el presupuesto lo que quieran, y no puede ser 
así compañeros, es fundamental que dentro de estos 
proyectos de ley...

Presidente:
Un minuto por favor, para cerrar.
Continúa con el uso de la palabra Alison 

Dayana Andrade Vargas, Junta Administradora 
Local Comuna 5:

Precisamente, es fundamental que quede en 
estos proyectos de ley, nuestra participación en 
la planificación descentralizada y para eso es 
importante hablar de presupuestos participativos y 
la concertación de los planes de desarrollo, porque 
si bien es cierto, los estamos discutiendo, pero a la 
hora de la verdad, de tomar decisiones, no se toman, 
simplemente un checking y hagan ustedes con eso 
lo que quieran, es el momento de que nosotros los 
comunales, los Ediles, los que hacemos parte de 
la base social de las comunidades, participemos y 
decidamos qué vamos a hacer con el presupuesto 
participativo de nuestras comunidades. Muchas 
gracias a todos y todas.

Presidente:
Gracias a usted Alison Dayana. Paola Johana 

Jordán, José, José Alcides Alba Laverde y se prepara 
Paula Stephanie Gómez. Don José hasta por tres 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
José Alcides Alba Laverde, Junta Administradora 
Local Comuna 3 Soacha:

Muy buenos días para todos compañeros 
Ediles, saludando a la Mesa Directiva, en especial 
a nuestros compañeros del municipio de Soacha, 
Cundinamarca. Si bien el doctor Rendón expone 
muy bien el tema de la pensión, nosotros dentro de 
una ponencia que dejamos radicada en la Cámara, 
pues también hacemos énfasis en eso y lo hacemos 
en el énfasis que es, en que haya una integridad, sí, 
eso es pedir que realmente a nosotros, sí se nos dé 
esa pensión. 

Y yo lo pongo en este contexto, yo soy pensionado 
y alguien dirá, pues a mí ya qué me interesa el tema 
de pensión, pero es que hay mucho joven que está 
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ingresando, hay muchas personas que vienen a hacer 
esta labor, y si duran un periodo, son cuatro años que 
pierden de cotización a pensión, y yo creo que eso 
no es justo, porque también, como lo dijo el doctor 
Rendón, pues nosotros estamos en una laboralidad, 
eso, por un lado. 

Quiero, para que me alcance el tiempo, ser directo 
en lo siguiente: hay una gran falencia o quedó una 
gran falencia en la Ley 2086, donde no se ha hablado 
de las secretarías en las Juntas Administradoras 
Locales. Si bien nos remiten a la Ley 5ª y a lo que 
se actúa dentro de los Concejos Municipales del 
país, queda laxo, porque nos remite únicamente a un 
concepto meramente, pues ahí, que quedó impreso, 
pero es tan difícil en los municipios lograr que esto 
se lleve a cabo. Si bien, para el caso de Soacha, el 
Acuerdo número 034 lo contempla, donde dice que 
la administración deberá tener una persona para que, 
pues esté al tanto de las secretarías, sí, a nosotros 
nos nace una gran duda, porque estaríamos haciendo 
lo que estamos haciendo, lo estamos haciendo fuera 
de la ley. 

Porque si nos remitimos a la Ley 5ª, dice que ningún 
Representante podrá ser secretario en propiedad, 
entonces, hay que ponerle ojo a eso, porque en este 
momento a mí sí, como Edil en segundo periodo, sí 
me da miedo que resulte de aquí a mañana, con una 
investigación, porque estamos sabidos, ¿nosotros 
qué hicimos en Soacha y lo estamos sustentando? 
Dentro de nuestro reglamento lo colocamos como 
que el segundo Vicepresidente sea secretario en 
subsidiariedad, como para jurídicamente de pronto 
evitar que estemos en un contexto que estemos fuera 
del contexto de ley, desafortunadamente esto nunca 
se ha logrado, nunca se ha dado. 

Sí quiero retomar, para que me alcance el tiempo, 
quiero retomar, de todas formas el tema de las UVT, 
y sí es un sentir y no quiero irme en contra de los 
compañeros de Bogotá, porque pues tienen su 
régimen especial, pero hay una gran desigualdad, 
una desigualdad tremenda, es que creo que los 
Ediles de los municipios de Colombia trabajamos 
en iguales condiciones que trabajan...

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra José Alcides 

Alba Laverde, Junta Administradora Local 
Comuna 3 Soacha:

Bueno, muchas gracias. Los Ediles de las demás 
regiones trabajamos igual que lo que trabajan los de 
Bogotá, entonces, sí creo, sí creo que, si bien hay un 
concepto de la Corte Constitucional, sí creo que hay 
una desigualdad en los derechos, porque está bien, 
sí, ampara un decreto, pero no puede ser posible que 
mediante ese decreto estemos pasando por encima 
de la Carta Magna, que habla de un derecho a la 
igualdad. 

Yo quiero dejarlo ahí, de verdad muchas gracias 
compañeros, agradezco que de verdad hay una gran 
afluencia y que de verdad pues procuremos que 
quienes estamos ya de salida en estos ejercicios, 

dejemos algo para quienes llegan a estas instancias, 
realmente sean dignificados en su labor. Muchas 
gracias, Presidente.

Presidente:
A usted José Alcides, gracias, muy amable por su 

intervención. Paula Stefany Gómez Correa, se encuentra 
adelante y se prepara Saúl Villate Moreno, hasta por tres 
minutos Paula.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
Paula Stefany Gómez Correa, Edilesa Comuna 2 del 
municipio de Soacha:

Bueno, muy buenos días para todos. Mi nombre, 
pues como ya escucharon, es Paula Stefany Gómez 
Correa, soy Edilesa de la Comuna 2 del municipio de 
Soacha, Presidenta de JAL. Pues aquí en la mesa quiero 
colocar cuatro, cuatro temas claves, que son importantes. 
El primero es el subsidio de vivienda familiar para 
nosotros los Ediles, yo creo que es importante que 
nosotros, quienes más nos esforzamos en un ámbito 
local y comunitario e incluso en los corregimientos, 
pues tengamos derecho a una vivienda digna y que 
este desarrollo se plantee dentro de estos espacios de 
fortalecimiento para las Juntas Administradas Locales. 

También es importante hablar de la convalidación 
de la experiencia laboral, este ejercicio que nosotros 
hacemos dentro de la comunidad, es un espacio muy 
importante, que sería bueno que fuera reconocido a la 
hora de buscar trabajo, ya sea tanto en el ámbito público 
como en el ámbito privado. 

Y también considero que dentro de estos espacios, 
o nosotros los Ediles lleguemos a compromisos, ¿no? 
Si bien llegamos a tener este tipo de beneficios, pues 
es necesario que nosotros también tengamos una 
responsabilidad, la cual sería estar, como quien dice, 
presente siempre dentro de los espacios de desarrollo de 
las Juntas Administradoras Locales, con un porcentaje 
ya sea del 20% o, perdóneme, con un porcentaje mínimo 
de, ¿cómo decirlo? Que, para poder acceder a estos 
beneficios, pues evidentemente no incumplamos con 
el desarrollo de las sesiones. Entonces, es decir, que se 
fije como un porcentaje en el que nosotros no podamos 
cruzar para poder llegar a acceder a estos beneficios de 
vivienda, a estos beneficios educativos o a los beneficios 
en los que se lleguen a otorgar en la presente ley. 

Adicionalmente a eso, ya que hablo de temas 
educativos, sí es necesario y considero importante que 
se fortalezca la capacitación y el profesionalismo de los 
Ediles, no solamente con la ESAP, sino también con las 
distintas entidades, corporaciones públicas y privadas, 
que nos permita a nosotros desarrollarnos dentro de los 
ámbitos de aplicación de las Juntas Administradoras 
Locales. Eso a grandes rasgos, serían como las 
solicitudes que haría, las propuestas para que queden 
en la Mesa, a la hora de hacer el cumplimiento de la 
ley, gracias.

Presidente:
Muy bien, a usted Paula, gracias. Saúl Villate 

Moreno y se prepara Miguel Ángel Fonseca. Hasta 
por tres minutos don Saúl.
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La Presidencia concede el uso de la palabra a 
Saúl Villate Moreno, Edil:

Buenos días, agradeciendo el espacio que nos 
brindan a los Ediles para la formulación del proyecto 
de ley, gracias a los honorables Representantes a la 
Cámara y un saludo a todos los Ediles de Colombia. 

El tema mío traza sobre los honorarios, 
nosotros somos una fuerza que siempre está en 
el territorio, tenemos el contacto primordial y 
desafortunadamente tenemos un problema con la 
ley, que inhibe pues la parte de los honorarios. Yo 
sí quisiera que los que están tramitando la ley, nos 
tuvieran muy en cuenta ¿qué pasa? De acuerdo a 
la ley, según la Ley 2087 del 2021, en el artículo 
2° que modifica el artículo 42 de la Ley 1551 del 
2012, donde se establece el pago por honorarios por 
iniciativas de sus Alcaldes y Concejos Municipales, 
se establece que se puede pagar hasta dos unidades 
UVT de valor tributario por sesión. 

El UVT ahorita está en cuarenta y seis mil 
pesos, significa que una sesión a nosotros nos 
está pagando noventa y dos mil pesos y es una 
diferencia enorme, porque pues no se ve la equidad 
que debe primar de acuerdo a la Constitución. 
¿Qué pasa?, a nosotros nos están dando ochenta 
sesiones ordinarias anuales, veinte extraordinarias 
si hay lugar a ello, pero haciendo un promedio, de 
las ochenta anuales, por lo que se está trabajando 
en un mes, estamos recibiendo prácticamente 
novecientos mil pesos mensuales, que no es ni 
siquiera, es casi la mitad de un salario mínimo 
legal vigente. 

Uno es consciente de que son honorarios, 
sí, pero es que el trabajo que nosotros estamos 
desempeñando, no solamente se supedita a la 
sesión, porque nosotros tenemos que hacer 
acompañamiento en territorio, ir a cualquier tipo 
de reunión y entonces nuestro trabajo realmente 
es veinticuatro horas. Entonces, yo sí quisiera 
agradecer que tuvieran en cuenta el artículo de la 
Constitución donde se habla de la equidad, y cuando 
se habla de un salario mínimo, aun cuando estos 
son honorarios, es lo mínimo vital que necesita una 
persona para tener algo en dignidad, sí. 

Esto hace que en algunos y que sea para todos 
Ediles por igual, porque todos trabajamos igual, 
sea el municipio clase cinco, clase cuatro, clase 
tres, clase dos, clase uno, y lo que hablaba nuestro 
honorable Representante, honorable Edil Alcides 
Alba, sí falta equidad en este sentido, porque en 
Bogotá, si ustedes comparan, son casi cuatro 
millones mensuales, y lo que nosotros recibimos 
en los territorios, máximo es la mitad de un salario 
mínimo. Entonces, yo quisiera que dignificara la 
labor, empezando por esa parte, muchas gracias.

Presidente:
Gracias Saúl. Permítanme Miguel Ángel, 

Germán Andrés Pérez, Luz Adriana Ahumada, 
Arturo Torres y don Miguel Ángel Fonseca, hasta 
por tres minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a Miguel Ángel Fonseca Rodríguez, Edil Pacto 
Histórico:

Sí, buenos días para todos y todas, como ya lo 
expresó, mi nombre es Miguel Ángel Fonseca, Edil 
del Pacto Histórico de la zona rural de Cali, del 
corregimiento de Pichindé, Parque Nacional Natural 
Farallones de Cali. Ahorita tuvimos la COP16 en la 
ciudad de Cali. 

Bueno, para no extenderme más, voy a leer lo 
siguiente: 

Honorables Representantes a la Cámara
Reciban un cordial saludo desde la ciudad de 

Cali, 
Hoy me presento ante ustedes en mi calidad 

de Edil de la bancada Pacto Histórico de Cali 
y agradezco profundamente el apoyo y el 
fortalecimiento que brinda al liderazgo de base. 
Son ustedes conscientes del rol crucial que juegan 
las Juntas Administradoras Locales, como puentes 
esenciales entre la comunidad y las autoridades 
municipales. Las JAL son los espacios en los que 
la ciudadanía, tanto en zonas rurales como urbanas, 
tienen la oportunidad de involucrarse activamente en 
las decisiones que impactan su entorno inmediato.

Este proyecto de ley amplía la representación 
de las JAL, permitiéndonos responder mejor a las 
problemáticas locales y mejorar el vínculo entre 
nuestras comunidades y al Gobierno municipal. 
Esta es una apuesta que, sin duda, fortalecerá la 
gobernanza y permitirá un desarrollo más equitativo 
en cada rincón de nuestro territorio. 

En este sentido, pues los Ediles y Edilesas, 
pues como ahorita lo expresaba el Presidente aquí 
de Fenaedilco, sí hay temas coyunturales como el 
tema del dinero, cierto, los dineros públicos, pues 
tenemos que ver cómo los organizamos, sí, al 
Gobierno, ustedes saben muy bien que al Gobierno 
no le están aprobando lo que solicita, entonces, 
también es un tema de voluntades políticas. Señores 
Congresistas, es un tema de voluntades políticas, de 
que verdaderamente haya justicia social, eso es la 
justicia social que se tiene que, se tiene que, esto, 
esto, esto, que se puede aprobar para nosotros, como 
líderes de base, porque venimos de los liderazgos de 
base, esto es la justicia social y puede servir para la 
paz total que se está buscando en Colombia.  Porque 
con eso bajarían niveles de corrupción, niveles 
de manipulación, niveles del clientelismo, de la 
burocracia, de que no nos utilicen como nos han 
venido utilizando durante tantos años el tema político. 
Entonces eso es lo que se pide, que ojalá haya mucha 
equidad, dinero, se pueden buscar las fórmulas, yo, 
por ejemplo, veo que en la ciudad de Cali nos dan 
unos recursos para unos temas ahí a veces que se 
gastan en dinero, en refrigerios y cosas así. Eso 
debería cuadrar y mejorar para que verdaderamente 
a los Ediles sí les llegue verdaderamente lo que se 
necesita para su bienestar social. Entonces, espero 
que por favor haya voluntad política, que es lo que 
necesitamos en este país, muchas gracias.
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Presidente:
Miguel Ángel, gracias a usted. Ahora, Miguel 

Ángel Suárez Toro y se alista Óscar Samuel 
González, ¿sí está? Sí. Don Miguel Ángel hasta por 
tres minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
Miguel Ángel Suárez Toro, Presidente Asociación 
de Ediles Urbanos y Rurales de Santiago de Cali 
(Asuedur):

Buenos días para todos y para todas, honorables 
Representantes a la Cámara, honorables Ediles y 
Edilesas de todo el país, reciban un cordial saludo 
desde la Asociación de Ediles Urbanos y Rurales de 
Santiago de Cali, Asuedur. Mi nombre es Miguel 
Ángel Suárez, Presidente de la Asociación y Edil 
de la Comuna 5 de Santiago de Cali. Es un honor 
dirigirme a ustedes en esta ocasión tan especial, 
hoy quiero expresar un profundo agradecimiento 
a nombre de los Ediles de nuestra ciudad, a la 
Federación Nacional de Ediles, Fenaedilco, en 
cabeza de su Presidente doctor Cirano Cardona 
y el doctor Jhon Jairo Rendón, así como todo el 
equipo de trabajo, gracias por su compromiso y por 
creer firmemente en la dignificación del trabajo de 
nuestros territorios y en las Juntas Administradoras 
Locales del país. 

Esta iniciativa legislativa que tenemos ante 
nosotros, representa una oportunidad histórica 
para reconocer la labor incansable de quienes nos 
dedicamos a transformar nuestras comunidades 
desde los territorios y las bases. Nos entusiasma 
enormemente la inclusión en el proyecto de ley, 
de disposiciones como la remuneración justa y el 
acceso a una pensión para los Ediles, estos avances 
son fundamentales para brindar estabilidad a quienes 
desde los rincones de Colombia, dedicamos nuestras 
vidas a este servicio. Sin embargo, más allá del 
aspecto económico, encontramos en este proyecto 
un reconocimiento significativo al papel que 
desempeñan las JAL en la democracia participativa 
del país. 

Nos complace ver que en este proyecto contempla 
la creación del Día Nacional del Edil cada 30 de 
octubre, una fecha en la que se exaltará nuestra 
labor y compromiso a la dedicación de los Ediles 
y su trabajo constante, en pro de la cohesión social 
y en cada una de las regiones que representamos. 
Muchas gracias para todos y todas.

Presidente:
Gracias don Miguel Ángel Suárez. César Munir 

Cárdenas, no esta. Óscar Samuel González. Ana 
Felisa Castro. Leidy Viviana Buitrago, Leidy sí esta, 
Leidy hasta por tres minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
señora Leidy Viviana Buitrago Díaz, Presidenta 
de la JAL de la Comuna 6 de Soacha:

Buenos días para todos, mi nombre es Leidy 
Buitrago, Presidenta de la JAL Comuna 6 de Soacha 
por el Pacto Histórico. Los dos temas que voy a 
tratar hoy es: el reconocimiento a transportes para 

los compañeros Ediles de las zonas rurales, debemos 
tener en cuenta que pues los honorarios son muy 
pocos en algunos municipios y debemos ayudarles 
a los compañeros de las zonas rurales, que se deben 
desplazar a los diferentes municipios. 

También sobre la ley de maternidad, las Ediles 
de los municipios y de los departamentos, yo creo 
que deben tener la posibilidad de todas tener el 
reconocimiento y la licencia de maternidad, si 
necesitan o si quieren adoptar o si están en periodo de 
gestación. También para los padres Ediles que están 
en ese proceso. Esas son mis dos intervenciones y 
muchas gracias por la participación.

Presidente:
Gracias Leidy Viviana. Martha Lucía Rey Álvarez. 

Edilma Ruiz Calderón. Carlos Alberto Jerez. Jessica 
Andrea Acosta. Lilia Abella Bojacá, adelante doña 
Lilia, hasta por tres minutos doña Lilia tiene el uso 
de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
señora Lilia Abella Bojacá:

Gracias a esta oportunidad, yo me voy a dirigir 
a ustedes para plantear dos temas. Uno, el control 
político de las JAL debe ser el elemento principal 
de estos procesos, porque ese es el papel de Ediles y 
Edilesas, por ello, debemos trabajar para que las Juntas 
Administradoras Locales no sean una corporación de 
orden administrativo, porque esta es una corporación 
de elección popular de orden político, que tiene la 
autoridad de hacer el seguimiento a las inversiones 
territoriales. Pero esto empieza por un tema, 
Representante Óscar, tienen que ser pagados los votos 
a los Ediles y Edilesas electos y electas, igual que en 
el Congreso de la República, igual que en el Concejo, 
igual que en las Asambleas Departamentales.

Los Ediles y Edilesas tienen derecho a la reposición 
de votos, mientras no exista un fundamento que 
permita que estas corporaciones públicas sean 
elevadas a la categoría de corporación pública de 
elección popular, no vamos a resolver de fondo todas 
las problemáticas económicas, de seguridad social, 
de ayudas, de garantías, todo lo que yo he escuchado 
en esta mañana. 

Entonces, me parece que es muy importante que 
en los proyectos quede claramente identificada la 
naturaleza de las Juntas Administradoras Locales, 
porque paulatinamente los municipios van quitándole 
a las JAL, el poder político que le otorga el voto 
popular. Entonces, estos aspectos deben quedar 
claramente planteados e identificados, para garantía 
de que el ejercicio del control político se hace como 
en cualquier corporación pública, no se dejen comprar 
por contraticos minúsculos de los municipios, porque 
las corporaciones públicas deben ser soberanas, 
autónomas, para poder vigilar las ejecuciones 
presupuestales. Gracias.

Presidente:
Bien, doña Lilia gracias por su intervención. 

Pedro Ernesto Amaya. Fidel Ernesto Poveda, hasta 
por tres minutos Fidel.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al señor Pedro Amaya, Edil de la Localidad de 
Engativá:

Muy buenos días para todos, gracias al Congreso 
de la República por este espacio, mi nombre es 
Pedro Amaya, Edil de la Localidad de Engativá. Yo 
quiero hacer una intervención, primero felicitando 
por este proyecto, en el cual aumenta en términos 
de las UVT, igualmente lo que sucede para los 
municipios de más de cien mil habitantes. Sin 
embargo, creo que debería ir un componente 
técnico, ya que para los Ediles, particularmente 
las comunas y los corregimientos, no tienen un 
acompañamiento jurídico, administrativo, inclusive 
de capacitación, y en ese escenario, creo que debe 
haber un acompañamiento tecnológico.

Y lo digo, porque hace alrededor de tres semanas, 
estuve en el corregimiento de la Bella en Pereira, 
en el cual, son sitios muy recónditos del país y no 
tienen las herramientas que tienen la gran mayoría 
de los municipios capitales, por así decirlo, y 
debemos pensar en ellos en términos tecnológicos, 
de capacitación, de cómo pueden llegar a esas 
veredas, de cómo pueden dar el acompañamiento, 
de cómo pueden realizar la gestión, de cómo pueden 
ayudar a un ciudadano para aplicar el tema del 
Sisbén y acceder a los diferentes programas sociales, 
lo mismo sucedía en la Comuna 5 de Manizales.

Entonces, creo que en ese proyecto de 
acuerdo, Representante Sánchez, sería importante 
robustecerlo un poco más en términos técnicos y 
acompañamiento por parte de los diferentes Ediles 
del país. Gracias Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, Fidel. Julio César Flórez. 
Fidel Ernesto Poveda: 
Representante, el que acabó de hablar fue Pedro 

Amaya Lemus.
Presidente:
¿Cómo es su nombre?
Participante: 
Yo soy Fidel Ernesto Poveda Gómez, de la 

localidad Engativá, Bogotá Distrito Capital.
Presidente:
Ah, Fidel Ernesto.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Fidel Ernesto Poveda Gómez de la 
Localidad de Engativá:

Sí, pues ya la gente que me ha antecedido en 
la palabra ha dicho una buena cantidad de cosas 
con las que estoy de acuerdo, yo quisiera hacer 
una racionalización sobre el proyecto de ley, en el 
sentido de que se centra en dos de los tres ámbitos 
para los cuales la Constitución Política de 1991 
inventó o creó las Juntas Administradoras Locales. 

El primer ámbito es el de los municipios, en los 
que había corregimientos o inspecciones de policía, 
que son sustituidas estas instituciones por Juntas 

Administradoras Locales, en aras de fortalecer 
el municipio como célula del Estado. El segundo 
ámbito son las comunas de municipios poblados 
grandes, aquí Soacha, Medellín, Cali, etcétera, y la 
joya de la corona era Bogotá Distrito Capital, que 
ya tenía un proceso de localidad como tal, pero que 
con la legislación posterior a la Constitución del 91, 
comenzaron a ser minimizadas en sus posibilidades 
las Juntas Administradoras Locales, ese es el primer 
ámbito, la primera perspectiva que se plantea en este 
proyecto de ley. 

La segunda perspectiva que se plantea, aunque 
tácitamente es el carácter de la ley, ¿la ley pretende 
ser ordinaria, estatutaria u orgánica? Yo creo que 
habría que analizar eso, visto lo que comentó el 
compañero Rondón en la primera exposición, creo 
que hay rasgos estatutarios y rasgos orgánicos 
tocados en esta ley que deberían ser plenamente 
identificados. Hay un tercer ámbito, que tiene que 
ver con la Junta como corporación pública elegida 
por voto popular y otra con cada Edil, son dos cosas 
un poco diferentes, pero que están tocadas en el 
proyecto y que deberían ser también expresamente 
racionalizadas. 

Así como la Constitución Política abre esta 
ventana a la democracia, al crear las Juntas 
Administradas Locales también le pone unas 
cortapisas un poco raras, pues parte de la composición 
tan variopinta que tenía la Constituyente y es que, 
aparte de las funciones de control político que 
bien expresó la compañera Lilia Abella, está la de 
repartir los presupuestos en partidas globales, y eso 
implícitamente da a entender que tiene que ser una 
autoridad de Planeación. Sin embargo, la Ley 152 
de 1994, la Ley Orgánica del Plan de Desarrollo, 
dice que las autoridades de Planeación son los 
mandatos unipersonales y eso es un gran error, es 
profundamente antidemocrático. Esta ley debería 
ser expresa, en el sentido de reconocer el papel 
planificador, el papel de autoridad.

Presidente:
Regalémosle otro minuto, por favor.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Fidel Ernesto Poveda Gómez de la Localidad de 
Engativá:

Debe estar expresamente dicho, que las 
Juntas Administradas Locales son autoridades de 
Planeación, eso es un punto importante, repito, 
complementando lo que ya los compañeros que me 
antecedieron han dicho, con lo cual estoy plenamente 
de acuerdo. Sí es muy, muy valioso de este 
proyecto, poner a la altura a los ámbitos olvidados 
de los municipios que están en comunas y más los 
de comunas, los que están con corregimientos e 
inspecciones de policía. 

Importante sí, de nuevo recalcar en que debería 
también ser enfático el proyecto en que las Juntas 
Administradoras Locales deban tener autonomía 
presupuestal y administrativa, no generar ninguna 
dependencia con respecto, en el caso de Bogotá, a la 
Alcaldía Mayor y al Concejo Distrital, porque ellos en 
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vez de atribuir funciones, como dice la Constitución 
Política, les quitan funciones, no es el hecho, este 
proyecto debe ser expreso en que solamente podrán 
conferir funciones y nunca restringir funciones de 
las Juntas Administradas Locales. Muchas gracias.

Presidente:
A usted mil gracias. Julio César Flórez. Pedro 

Ernesto Amaya. Denis Beatriz Valencia. Doña Denis 
¿se encuentra? Siga, adelante hasta por tres minutos 
doña Denis.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la señora Denis Beatriz Valencia, Edil de la 
Comuna 9:

Muy buenos días compañeros, buenos días a los 
Representantes de la Cámara, mi nombre es Denis 
Beatriz Valencia, Edil de la Comuna 9, elegida por 
el Pacto Histórico. Sobre todo, lo que han hablado 
nuestros compañeros, yo pienso que nosotros somos 
dignos de tener un presupuesto para nosotros poder 
manejar en nuestro territorio, ya que somos miembros 
y somos elegidos por voto popular, lo más lógico es 
que nosotros también tengamos esos derechos para 
nosotros cumplirle a nuestra comunidad. 

Nuestra comunidad necesita del liderazgo de 
nosotros, y nosotros llevamos el liderazgo de cada 
persona de nuestro sector, necesitamos cumplirle 
a la gente, necesitamos más proyectos educativos, 
nuestras escuelas se están derrumbando, se están 
cayendo y nosotros como Ediles necesitamos la 
participación para nosotros poder tener esa calidad de 
darle a nuestro pueblo, que necesita verdaderamente 
que nosotros como líderes comunitarios que estamos 
al cañón cada cuatro años ejerciendo ese voto, para 
que podamos ser la voz de ellos, necesitamos que nos 
fortalezcan a nosotros también como representantes 
de ellos; en este momento pido a la Cámara que 
verdaderamente tengan esa opción política, esa 
disposición política para que nos aprueben este 
proyecto que a nosotros nos va a dar una mejor 
calidad de vida para nuestra. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias doña Denis. Nelson Molano. Tomás 

Emilio Aranda, Tomás adelante, Tomás adelante 
hasta por tres minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al señor Tomás Emilio Aranda Medina, Edil de 
la Localidad 2, histórica, Rodrigo Bastidas de la 
ciudad de Santa Marta:

Bueno, muy buenos días, un saludo muy especial 
a la Mesa Directiva de esta Comisión, un saludo 
muy caluroso a todos los Ediles que en la mañana 
de hoy nos acompañan. Me quiero referir muy 
puntualmente a un tema de vital importancia y 
que nosotros como Ediles tanto en las ciudades de 
Distrito Especial como en los municipios, ejercemos 
esta loable labor. Y hace referencia al control político 
que debemos ejercer de forma independiente, sin 
perjuicio de tener ninguna injerencia por parte de 
la Administración Distrital, este control político 
debe quedar plasmado honorables Representantes, 

en este proyecto de ley que actualmente cursa 
en la Cámara de Representantes, es buscando un 
equilibrio de poderes, es buscando que podamos 
citar independientemente a los Alcaldes Locales, 
por qué no también a los Alcaldes Distritales, 
a los Secretarios del Despacho y a los jefes de 
instituciones descentralizadas, buscando siempre 
un equilibrio de estos poderes y dándole respuesta 
a las comunidades, para tratar de solucionar sus 
necesidades básicas insatisfechas.

Segundo punto que quiero tocar, es el tema de 
los presupuestos participativos, las JAL no podemos 
convertirnos en simplemente una caja menor de 
las Alcaldías Distritales, nuestra labor debe ir más 
allá, vemos con mucha preocupación cómo año 
tras año las Alcaldías Distritales nos mandan un 
presupuesto, con unos rubros ya con destinación 
específica, nos amarran, nos coartan y nos impiden 
llevar propuestas encaminadas a la construcción 
de ese presupuesto participativo, indudablemente 
encaminado a satisfacer las necesidades básicas 
de las comunidades, que son las que nosotros 
representamos. 

Por último, me quiero referir a unos vacíos que 
están en la Ley 1617 de 2013, que es la Ley de los 
Distritos Especiales y también de la Ley 2086 de 
2021, donde solamente exceptúan al Distrito Capital 
de la ciudad de Bogotá pero no hace la excepción 
de los Distritos Especiales como Santa Marta, 
como Barranquilla, como Cartagena. Yo sé que 
jurídicamente se puede aplicar una analogía jurídica, 
pero también es cierto que cuando aplicamos esta 
analogía, los actores que la interpretan, pueden caer 
inmersos.

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra al señor 

Tomás Emilio Aranda Medina, Edil de la 
Localidad 2 histórica, Rodrigo Bastidas de la 
ciudad de Santa Marta:

Pueden caer esos actores que interpretan la ley, en 
imprecisiones, afectando indudablemente la calidad 
de nuestras competencias como Ediles. Mi nombre 
es Tomás Aranda Medina, soy Edil de la Localidad 
2 histórica, Rodrigo Bastidas de la ciudad de Santa 
Marta, Distrito Turístico, Cultural e Histórico y, por 
eso, hago un llamado muy especial a los autores de 
esta ley, para que tengan en cuenta no solamente la 
excepción del Distrito Capital de Santa Marta, sino 
también la excepción de los Distritos Especiales. 
Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted doctor Tomás. José Anderson 

Corredor, adelante hasta por tres minutos Anderson.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

señor José Anderson Corredor, Edil:
Muy buenos días a todos, quiero enviarle un 

saludo a cada uno de mis compañeros Ediles, 
Representantes de la Cámara, primero quiero 
agradecerle a Dios por permitirme participar de 
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estos espacios. Quiero darles un mensaje más para 
recordar la labor que estamos haciendo acá y por qué 
estamos todos hoy presentes, es un mensaje de apoyo 
al proyecto de ley que hoy estamos socializando. 
Hoy tengo el honor de representar una iniciativa 
legislativa crucial para el fortalecimiento de nuestras 
instituciones democráticas, el proyecto de ley para 
el fortalecimiento de las Juntas de Administradoras 
Locales de Colombia. Las JAL como corporaciones 
públicas de elección popular, son representantes de 
nuestras comunidades, corregimientos y comunas, 
nuestro trabajo es invaluable, pero enfrenta barreras 
que nos limitan su potencial y en muchos casos su 
dignidad. 

Este proyecto de ley es una respuesta directa a 
esas barreras y busca garantizar condiciones justas, 
eficaces y estables para reconocer y fortalecer los 
roles de los Ediles, brindándoles las condiciones 
adecuadas para realizar su labor, aunque cada 
palabra perteneciente a este proyecto de ley expresa 
las problemáticas y limitantes que hoy nos tienen 
aquí. Quiero expresarles unos puntos importantes: 
Uno, el fortalecimiento de la estructura democrática 
de las JAL. Dos, equidad en la reposición de gastos 
de campaña. Tres, claridad en la fecha de posesión y 
aumento de honorarios. 

Cuatro, beneficios de seguridad social y 
pensional. Cinco, participación activa en los 
Consejos de Gobierno. Sexto, Día Nacional del 
Edil. Séptimo, compatibilidad de honorarios con 
beneficios pensionales. Aprobar este proyecto de 
ley significa apostar por una Colombia más justa y 
equitativa, donde cada ciudadano tenga la certeza de 
ser escuchado y representado, ya que este proyecto 
de ley, más que una serie de reformas, es una 
declaración de principios, señores.

Así que los invito a todos los miembros honorables 
del Congreso, a apoyar esta iniciativa, hagamos 
que este sea el momento en que respondamos las 
necesidades de los Ediles en las comunidades y en 
la ciudadanía, que aclama por justicia e igualdad y 
reafirmamos que esta sea la ocasión para demostrar 
nuestro compromiso con el fortalecimiento de 
la democracia en cada rincón del país. Hagamos 
historia juntos y trabajemos por una Colombia que 
incluya y escuche a todos los ciudadanos. Agradezco 
mucho el espacio, ¡mi Dios me los bendiga!

Presidente:
Gracias Anderson. Natalia Guarnizo. Juan 

Camilo Cadena Silva. Natalia, adelante Natalia…
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la señora Natalia Guarnizo, Edilesa de la 
Localidad de Engativá:

Muchas gracias Representante, un cordial saludo 
para todos ustedes colegas, tengan un muy buen día. 
Bueno, quiero resumir esta intervención en puntos 
muy importantes, yo soy Edilesa de la Localidad de 
Engativá de Bogotá. Representante, realmente hay 
una preocupación muy alta, porque si los Ediles de 
Bogotá estamos teniendo problemas en la ejecución 
de nuestras labores por falta de herramientas 

dignas y necesarias para el ejercicio de nuestra 
labor, claramente hay una desproporción general 
en el resto del país. Entonces, como lo manifestaba 
mi compañero Edil Fidel, es muy importante 
entender cómo está estructurada nuestra Nación y 
las necesidades que se pueden plantear desde las 
comunas, desde los corregimientos y por supuesto 
desde los distritos especiales. 

Entonces, de allí la importancia a que la ley 
haga referencia a estos aspectos y logren disolver 
las diferencias que se pueden presentar, como por 
ejemplo, lo decía una compañera, ¿qué pasa con las 
personas que tienen que ir a corregimientos rurales? 
Entonces, es importante hablar del tema de los 
honorarios, es fundamental que sea equiparado esto, 
adicionalmente, pues esto va a permitir que se cierren 
las brechas que pueden tener los Ediles del resto de 
la ciudad, referente a sus asuntos pensionales. Así 
mismo, como ya lo manifestaron otros compañeros, 
es importante tener en cuenta temas de licencias y 
equiparar los derechos de las Edilesas a las Edilesas 
que, digamos, pertenecemos a distritos especiales. 

De allí, Presidente, Representante, la importancia 
también que en este proyecto de ley se reconozcan 
los derechos que tenemos las mujeres Edilesas, no, 
incluso, ni siquiera está reconocido dentro de la ley 
la palabra Edilesa, que me parecería muy importante 
que dentro del proyecto de ley que ustedes están 
realizando, puedan hacer la modificación. 

Adicionalmente, lo que nosotros hacemos es un 
control político, ¿cómo vamos a hacer un control 
político si nosotros no tenemos una unidad de apoyo 
normativo, ni una UTL? Es decir, que nosotros 
siempre vamos a tener que depender para que asignen 
una secretaria o incluso en muchos municipios del 
país tengan que hacerlo los mismos Ediles. Entonces, 
cómo vamos a hacer un control político si nosotros 
somos secretarios, somos toderos, somos los que 
les ponemos la cara a la comunidad, entonces, es 
necesario que se brinden estas condiciones y estas 
garantías para que las Juntas Administradoras no 
solo de Bogotá sino de las otras regiones, cuenten 
por lo menos con una secretaria, que pueda ayudar 
a asistir los debates de control político. Así mismo, 
sería bueno que ustedes revisen el tema de la 
planeación y de los presupuestos participativos, 
porque tal y como lo hemos venido diciendo, pues 
la naturaleza...

Presidente:
Un minuto, Natalia.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Natalia Guarnizo, Edilesa de la Localidad de 
Engativá:

Gracias. Como lo hemos venido diciendo, 
la naturaleza de la Corporación pues es hacer 
planeación y distribución de los recursos, pero 
básicamente, los Ediles nos estamos convirtiendo 
en unos notarios que aprobamos las imposiciones 
que ya vienen; entonces, es importante fortalecer 
la institución de la Junta Administradora Local y 
que nosotros seamos respetados y reconocidos por 
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todas las entidades, no solamente de los órdenes 
distritales, sino nacionales. 

Entonces, con esto finalizo mi intervención y 
nuevamente les agradecemos, muchísimas gracias, 
valga la redundancia, por la importancia que le han 
dado a este proyecto; sin embargo, pues considero 
que sería bueno que agreguen estos puntos, ya que 
vamos a iniciar este proceso, pues que lo hagamos 
de la mejor forma. Muchísimas gracias.

Presidente:
Gracias a usted Natalia. Juan Camilo, qué pena, 

hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Juan Camilo Cadena Silva, Edil de la 
ciudad de Zipaquirá:

Muy buenas tardes para todos, compañeros, 
soy Edil de la ciudad de Zipaquirá, un saludo muy 
especial al Representante Óscar Sánchez y a su 
Mesa Directiva. Primero que todo, quisiera hablar 
es sobre la importancia que se les debe dar a los 
Ediles, empezando por la parte administrativa, como 
hablaba aquí JJ Rendón en el cuento de la posesión, 
nosotros no somos menos que los Concejales y nos 
merecemos una posesión digna, así como se hace 
de pronto en una ceremonia en el parque principal, 
así también debe ser la de nosotros. Nosotros no 
tenemos por qué hacer una posesión en una sala o 
en una oficina, nosotros tenemos que ser tratados 
dignamente, porque nosotros tenemos el cargo 
de Edil, somos honorables así como se les dice 
también a los Concejales, a los Representantes, a los 
Senadores, somos honorables y nos merecemos ese 
respeto. 

Ahora me encamino por el tema de los Consejos de 
Gobierno de la Participación Ciudadana, honorables 
Ediles, nosotros no tenemos que ser utilizados solo 
para la política y para las campañas, porque para 
las campañas sí nos llaman y nos dicen por favor 
convoquen a la gente, digan que vengan y después 
de la elección, cuando llegamos a golpear una 
oficina, no nos abren ni la puerta, no nos distinguen, 
entonces, debemos darnos a que también nos den la 
participación en los Planes de Gobierno, porque en 
las Mesas Directivas, nosotros como Ediles tenemos 
la opción de dar el concepto en el Plan de Gobierno 
municipal, pero muchas veces solo nos escuchan, 
mas no nos tienen en cuenta. 

Entonces, como ley debemos hacernos respetar, 
pero al mismo tiempo, nosotros como Ediles 
tenemos una responsabilidad y nosotros le exigimos 
a las Secretarías que vengan a nuestros controles 
políticos, pero nosotros ¿estamos en las sesiones? 
No. Tenemos también que asumir el cargo que nos 
dieron, ser responsables para exigir que seamos 
honorables.

Y así también tenemos que decirle a las 
administraciones, que nosotros no somos menos, 
porque hay veces le dan más participación a las Juntas 
de Acción Comunal y nosotros somos un enlace, 
nosotros somos el enlace entre la administración y 
la comunidad para los proyectos, entonces no somos 

menos, debemos darnos importancia y que también 
la ciudadanía, que ahorita en la participación de 
políticas públicas que está haciendo la ordenanza, 
el Gobierno, pues nos tengan en cuenta y nos hagan 
diferenciar entre las JAL de las JAC, porque mucha 
gente, empezando por la administración, Alcaldías 
y Secretarías cuando mandan un oficio colocan 
Presidente de Junta de Acción Comunal, entonces, 
¿dónde queda el respeto?

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Juan Camilo Cadena Silva, Edil de la ciudad de 
Zipaquirá:

Gracias Representante. Termino con esto y es con 
el tema de la igualdad en cuanto a los honorarios, 
independientemente de que en algunas ciudades por 
presupuestos sea de participación o de opción de la 
Alcaldía colocar ese honorario, creo que todos se 
merecen el mismo salario independiente, todos están 
cumpliendo la misma función, ya sea de una ciudad, 
de un municipio, de un corregimiento. Entonces, 
pues nada, muchachos, compañeros, honorables, 
los invito a seguir trabajando y que nos descartemos 
en Colombia, porque tenemos que hacernos valorar 
como honorables Ediles. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias Juan Camilo. Juan Carlos Meléndez...
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Juan Carlos Meléndez Aguirre, de la 
Federación Nacional de Juntas Administradoras 
Locales:

Muy buenos días a los honorables Ediles de 
Colombia, a la Mesa Directiva de la Comisión 
Primera y quiero darle un reconocimiento muy 
especial al doctor Óscar, que también fue Ponente 
de la Ley 2086, que conoce muy bien el tema 
JAL y que ha abierto estos espacios democráticos. 
Primero doctor, hay varios puntos que hemos venido 
trabajando y queremos que se vean reflejados en la 
ley, para no estar dentro de dos o tres años, cuatro 
años nuevamente buscando apoyo parlamentario 
para presentar otro proyecto de ley para dignificar 
las Juntas Administradoras Locales. 

Necesitamos que se tenga en cuenta que en 
Colombia no hay Ediles de primera, de segunda y 
de tercera categoría, hoy la Ley 2086, para mí es 
inconstitucional, porque los municipios de cuarta, 
quinta y sexta categoría de Colombia, ejemplo 
San José de Guaviare, Puerto Boyacá y así tantos 
municipios a nivel nacional, los Ediles no tienen 
derecho a los beneficios de salud, del aporte 
pensional, ni mucho menos de la póliza, porque la 
ley dice que para ciudades con población superior 
a cien mil habitantes, tiene que ser suprimida esa 
limitación, porque los Ediles de municipios distantes 
de Colombia tienen los mismos derechos a recibir 
los beneficios de los Ediles de las capitales y de 
los municipios con potencia financiera. Entonces, 
para mí ese punto sí quiero, doctor, que se tenga en 
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cuenta, que la totalidad de los Ediles de Colombia 
tienen ese derecho. 

Segundo, en el tema de los honorarios, hay que 
mirar una figura, porque no tiene la misma capacidad 
presupuestal Medellín, Cali, Bucaramanga a los 
municipios de cuarta, quinta y sexta, y si se le 
imponen tres o cuatro UVT, los municipios van a 
argumentar, y que no nos pase la historia, doctor 
Óscar, de hace seis y siete años, que el Gobierno 
nacional aceptó una impugnación en la Corte 
Constitucional, porque era violatoria al artículo 
287 de la Constitución. Yo sugiero que se deje 
a discrecionalidad de los Alcaldes, dependiendo 
la capacidad financiera del municipio, porque lo 
argumentaron los Alcaldes salientes y entrantes de 
Medellín, que si la ley no lo limitara, él le aportaba 
cinco o seis unidades de valor tributario a sus Ediles, 
porque tiene la capacidad presupuestal, pero como 
la ley dijo que hasta dos. 

Entonces, hay que mirar cómo se garantiza que 
en ninguno de los casos el reconocimiento sea 
por debajo de un salario mínimo legal mensual 
vigente, porque se está violando la Constitución, la 
Constitución colombiana dice que ningún empleado 
o funcionario en Colombia puede ganar por debajo 
de un salario mínimo, y hoy en día los Ediles están 
ganando menos del 40%...

Presidente:
Un minuto por favor.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Juan Carlos Meléndez Aguirre, de la Federación 
Nacional de Juntas Administradoras Locales:

Tercero, quiero que se tenga en cuenta en este 
proyecto de ley, doctor Óscar ya lo habíamos hablado 
en el anterior proyecto de ley, subsidio de vivienda 
para los Ediles de Colombia. ¿Cómo es posible que 
se delegue a la Federación Nacional de Concejales, 
Fenacon, que vaya a concertar el subsidio de 
vivienda a los Ediles de Colombia? Por eso no se 
ha logrado dar, hay que mirar que sea a través de las 
Federaciones Nacionales que representan los Ediles, 
que se concerte el tema de vivienda para los Ediles. 

De igual manera el tema de educación, me parece 
inaudito que el Fondo de Concurrencia lo administre 
la ESAP, cuando hay gran cantidad de Ediles que 
están en primer o segundo, tercer semestre en otras 
carreras, Derecho, Ingeniería y tengan que estudiar 
únicamente lo que tenga que ver con gestión 
pública. Que ese Fondo de Concurrencia se extienda 
a las universidades públicas de Colombia y que 
los Ediles estudien la carrera que ellos quieran y 
que quieran ejercer para beneficio. Y tercero, para 
complementar…

Presidente:
Termine su intervención.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Juan Carlos Meléndez Aguirre, de la Federación 
Nacional de Juntas Administradoras Locales:

Complementar, que los Ediles Rurales tienen 
los mismos beneficios o derechos de los Concejales 

Rurales, que se les reconozca subsidio de transporte 
para cuando tenga que salir a las cabeceras 
municipales. Estas propuestas que estoy planteando, 
son un pequeño resumen de unas Mesas de Trabajo 
que se han venido atinando a través de la Federación 
y donde hay cincuenta y cuatro artículos que quiero 
que lo analicen para enriquecer este proyecto de ley, 
porque sí que es necesario un proyecto integral.

Vamos a dejarlo en Secretaría, esos proyectos 
fueron radicados en la agenda que se le entregaron 
a setecientos Ediles que estuvieron en San 
Andrés, para que los estudiaran, los analizaran y 
enriquecer verdaderamente este proyecto. Aquí 
no es de sacar pecho Federaciones, aquí no es de 
sacar pecho personas, aquí es empoderar las Juntas 
Administradoras Locales como servidores públicos. 
Muchas gracias.

Presidente:
Muy bien doctor Juan Carlos, gracias por su 

intervención, si nos puede dejar la Ponencia que 
nos acaba de hacer, con Juan Carlos trabajamos el 
anterior proyecto y lo que nos pueda alimentar el 
proyecto, bienvenido. Arcelia Suárez Gutiérrez ¿se 
encuentra? Adelante, hasta por tres minutos doña 
Arcelia.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Geisa Arcelia Suárez Gutiérrez, Edil de 
la Comuna 12 de Cali:

Buenos días a la Mesa Directiva, a los compañeros 
Ediles. Bueno, mi nombre es Geisa Arcelia Suárez 
Gutiérrez, soy Edil de la Comuna 12 y quiero dar 
agradecimiento por esta audiencia pública. Bueno, 
lo que le quiero decir es, a lo que vinimos, nosotros 
vinimos a apoyar la aprobación de la ley que nos 
corresponde, la 041 y la 284. Entonces, yo quiero 
decir hoy que las corporaciones como Senado 
y Cámara nos apoyen en la aprobación de estas 
leyes, también quiero decir y hacer un llamado a 
las corporaciones como son Alcaldías, Consejos, 
Diputados, que trabajen de la mano con los Ediles, 
nosotros estamos muy invisibilizados, en nuestro 
territorio, nosotros nos sentimos solas y solos. 

Entonces, yo quiero, hoy que tengo la oportunidad, 
porque yo conocía ya el Congreso, a Dios gracias, 
pero nunca había estado aquí interviniendo. 
Entonces, yo soy jubilada y a pesar de ser jubilada, 
yo quiero que tengan en cuenta el aumento de 
honorarios para nuestros Ediles, la pensión, salud 
digna, una EPS, caja de compensación, recreación, 
no lo tienen nuestros Ediles y además, eso es calidad 
de vida. 

También quiero decirles algo y si no lo digo aquí 
compañeros y directores de la Mesa, si no lo digo, 
aquí me voy a enfermar, y es que nosotros en nuestra 
Comuna en Cali, el que convoca a los Secretarios es 
el Presidente de la Asojal y la Directora del CALI, 
llamada Jefe de Oficina, nosotros en nuestra comuna 
estamos invisibilizados, entonces, hoy estoy aquí 
pidiendo ayuda, colaboración y apoyo para que nos 
ayuden, porque nosotros somos Ediles, nosotros 
somos una corporación, somos servidores públicos, 
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fuimos elegidos por voto popular, nosotros somos 
personas no aparecidas, a nosotros no nos dan la 
importancia que nos merecemos. Entonces, quiero 
hacer ese llamado, pero lo ideal aquí, es la aprobación 
del proyecto de ley, a lo que vinimos, pero quería 
comentarles eso. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted Arcelia. Óscar Samuel González 

Torres, adelante Óscar, hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

señor Óscar Samuel González Torres:
Bueno, buenos días a todos los Ediles que se 

encuentran acá. Yo les quiero empezar hablando con 
una pregunta, álcenme la mano aquellos Ediles que en 
sus municipios ¿se les reconoce el trabajo monetario?, 
¿a quiénes no? Precisamente este proyecto busca 
varias cosas, gracias a todos por estar acá, miremos los 
pros, el fortalecimiento de las Juntas Administradoras 
Locales, la mejora de las condiciones económicas, 
pero también contrae cierto contratiempo, miremos 
el tema de la carga financiera que puede ser para los 
municipios y, bueno, aunque no lo podemos ver bien, 
también puede haber ciertos conflictos de intereses. 

Hoy nos reunimos para discutir un proyecto de 
ley que tiene potencial para transformar de manera 
significativa nuestras comunidades, el proyecto de 
ley que busca fortalecer las Juntas Administradoras 
Locales, no solo aumenta el límite de honorarios 
que pueden recibir nuestros Ediles, dignificando así 
su labor, sino que también establece la obligación 
de garantizar su seguridad social, esto es un paso 
crucial hacia el reconocimiento invaluable, servicio 
que prestan nuestras comunidades al permitir que las 
JAL soliciten informes a las autoridades municipales, 
estamos promoviendo la transparencia y la rendición 
de cuentas, pilares fundamentales de una democracia 
saludable.

Sin embargo, debemos ser conscientes de los 
desafíos que enfrentamos, la carga financiera que 
esto puede representar para algunos municipios, 
también es real. Debemos trabajar juntos para 
asegurar que todos tengan los recursos necesarios 
para implementar estas medidas, no podemos 
permitir que la falta de recursos limite el potencial 
de nuestras JAL. Hoy los invito a que apoyemos, 
con la convicción de que fortalecer nuestras Juntas 
Administradoras Locales, estamos fortaleciendo la 
democracia, la participación ciudadana y en última 
instancia, el bienestar de nuestras comunidades. Hoy 
le quiero dejar un mensaje a todos los Ediles, y es a 
trabajar por sus comunidades, como lo hacen desde 
ya. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias Óscar. Jesús Rey, don Jesús…
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Jesús Rey Almeida, Tesorero de la 
Federación Nacional de Ediles de Colombia 
(Fenaedilco):

Bueno, muchas gracias doctor Sánchez, a los 
demás honorables Representantes, compañeros 

Ediles y Edilesas de Colombia, les habla su amigo 
Jesús Chucho Rey, Edil de la Comuna 4 de la ciudad 
de Bucaramanga. Hoy hemos venido aquí porque 
es un día grandioso para el fortalecimiento de las 
Juntas Administradoras Locales y corregimientos 
de Colombia, quiero agradecer a la Federación 
Nacional de Ediles, al doctor JJ, al doctor Cirano 
y a toda la Mesa Directiva por ese trabajo arduo 
que han tenido. y yo quiero que este Proyecto de 
Ley número 041 sea fortalecido, pero nosotros los 
Ediles tenemos algo importante a nivel nacional, es 
hablarle al oído a nuestros amigos Representantes y 
Senadores, para que nos apoyen y nos den el voto 
de confianza, porque los Ediles de Colombia nos 
merecemos esto y mucho más, muchas cosas. 

Yo sí quiero también pedirle a la Mesa Directiva, 
meter donde se modifique un artículo de la ley que es 
para que le dé facultades a los Ediles colombianos, 
porque es que la ley les dice a los mandatarios 
locales que “podrán” y debería ser “debe”, para 
poder nosotros exigir, para que cumplan con 
las necesidades y con los proyectos y las cosas 
que nosotros tenemos y necesitamos en nuestras 
localidades, por eso es que se está pidiendo con eso. 
Lo otro que también quiero yo pedirles es, con ese 
“debe” se puede o se debe nombrar al Secretario o 
la Secretaria Administrativa de cada asociación, de 
cada JAL, sobre todo de cada JAL de los municipios 
de Colombia.

Por eso es que tenemos que meter eso, de 
resto, todo lo que se está metiendo dentro de este 
Proyecto del 041 y las adicionales que han dicho 
los compañeros a nivel de todos los municipios de 
Colombia, son necesarios y ojalá se modifiquen 
para el bienestar de todos los Ediles colombianos. 
También, yo quiero pedirles el favor, de que 
compañeros, compañeras, no tengamos ni caigamos 
en el error, ojo, no caer en el error, de nosotros los 
corporados, nombrar al Secretario o Secretaria de 
nuestra JAL, porque estamos pecando, estamos en 
un error grande y por eso la ley debe decir...

Presidente:
Un minuto para cerrar su intervención.
Continúa con el uso de la palabra al señor 

Jesús Rey Almeida, Tesorero de la Federación 
Nacional de Ediles de Colombia (Fenaedilco):

Gracias doctor Sánchez. Y para el mandatario 
local, es él, debe el reconocimiento a nuestro trabajo, 
porque ahí sí, con la ley nosotros podemos exigirles 
a nuestros mandatarios para poder trabajar, para 
poder gestionar y poder luchar por las comunidades 
de nuestros municipios. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted don Jesús. Claudia Maritza Ruiz, 

adelante Claudia, hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra a la 

señora Claudia Maritza Ruiz Gaitán, Secretaría 
de la Mujer, Género y Etnias de Fenaedilco:

Con los buenos días para todos y para todas, un 
saludo cordial y especial a la Mesa Principal, a la 
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directiva presente acá de la Federación más grande 
e importante de Colombia: Fenaedilco. Bueno, mi 
nombre es Claudia Ruiz, soy Edil de la ciudad de 
Villavicencio, Presidenta de la Asociación de Ediles 
Asojasvil, la Asociación más grande que representa 
Villavicencio y con el 80% de sus Ediles afiliados. 
Además también, hoy soy la Secretaria de la Mujer 
a nivel nacional, de la Federación más grande que 
tiene Colombia, Fenaedilco, y hoy me enorgullece 
representando esta gran Secretaría, que hoy más 
del 60% en este recinto son mujeres y quiero que 
realmente nosotros nos demos un aplauso, porque 
somos y sabemos que estamos actuando de una 
manera responsable, sabia, por el cual fuimos 
elegidos por nuestra comunidad. 

Quiero pedirle amablemente señor Presidente 
Óscar, llevar un mensaje claro y contundente a 
nuestros Congresistas, y es que este Proyecto 
de Ley número 041 que le da herramientas y 
mecanismos para el mejor funcionamiento de 
las Juntas Administradoras Locales, sabemos 
que queremos muchos, algunos que tenemos por 
vocación y amamos el servir a la comunidad, que 
algunos laboraron en su tiempo a honor y causa, 
pero que la ley del cual tú apoyaste, la Ley 2086, 
hoy contamos con unos honorarios y nos los hemos 
ganado por compañeros que han venido articulando 
y participando de todas estas audiencias como lo 
que estamos haciendo hoy y queremos y vemos 
que queremos la dignidad, para poder llegar con 
el cuarto periodo a gozar y a disfrutar de una gran 
pensión que nos la hemos ganado a lo largo y ancho 
del trabajo que hemos venido focalizando dentro de 
nuestros territorios.

Sabemos que los Ediles somos quienes 
conocemos de primera mano nuestras labores, 
nuestras necesidades en el territorio, somos quienes 
gestionamos para poder llevarle esas soluciones 
efectivas a nuestra comunidad, de la mano de 
Presidentes de Junta de Acción Comunal. Es muy 
importante avalar este tema dentro del Proyecto 
número 041, como lo decía el jurídico JJ Rendón 
y es, que el pago oportuno de los honorarios, en 
muchísimas, y hablo por Villavicencio que hoy 
nos acompaña un gran equipo de la ciudad de 
Villavicencio, nosotros, el mecanismo de sesiones 
corre bajo la cuenta de los Ediles, por eso, es muy 
importante que los pagos sean oportunos, porque 
nosotros de ahí dependemos para comprar la tinta.

Presidente:
Un minuto para cerrar su intervención.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Claudia Maritza Ruiz Gaitán, Secretaría de la 
Mujer, Género y Etnias de Fenaedilco:

Las resmas y poder nosotros cubrir un tema 
vehicular. Y hay un punto muy grande que hemos 
olvidado acá, y es que los Ediles de Colombia 
entera, el 60% sufre temas de amenazas y es algo 
que le tenemos que colocar también el lente a este, 
doctor J, se lo encargo ahí comedidamente, ya que 
he podido estar acá hablando con compañeros y han 

manifestado el tema de las amenazas y el flagelo que 
sufrimos los Ediles en nuestros territorios. Sin más, 
antes le digo Congresista, que este voto positivo 
que le den para aprobar este Proyecto número 041, 
dignificará y le dará ese realce y esa dignidad a todos 
los Ediles de Colombia. Muchísimas gracias.

Presidente:
Gracias Claudia. Tiene el uso de la palabra 

Andrés Mauricio Colorado, hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Andrés Mauricio Colorado Díaz, Edil de 
Villavicencio:

No hay nada más bello que una pared blanca, 
porque de ella puede salir lo que un pintor quiere. 
Compañeros, muy buenos días, mi nombre es 
Andrés Colorado, soy un joven de veinticinco 
años de edad, soy el Edil más votado de la ciudad 
de Villavicencio y quiero contarles a través de esta 
hermosa frase, que aquí a unos metros tenemos el 
Salón Elíptico, el artista Alejandro Obregón pintó un 
mural que se titula Tres cordilleras y dos océanos, en 
el cual nos deja a todos de manera subjetiva varias 
interpretaciones y la más bonita y la que más me 
gusta, es que a pesar de ser tan diferentes y de tener 
tantas opiniones distintas, al fin y al cabo, todos 
somos colombianos y debemos aprender a convivir 
en las diferencias. 

Hoy, honorable Congresista, quiero de manera 
respetuosa solicitarle, que este proyecto de ley salga 
a flote ojalá de manera consensuada, pero que si se 
da el disenso, que sea un disenso propositivo. Es un 
honor, compañeros Ediles, compañeras Edilesas, 
dirigirme ante ustedes y nuevamente reiterar que 
esperamos ese apoyo, esa postura crítica, pero a la 
vez, que sea propositiva, que podamos construir 
al final del día esas garantías para esas primeras 
autoridades cercanas a la comunidad, que somos 
nosotros los Ediles. Durante mucho tiempo he 
trabajado en el territorio, desde la Academia como 
Personero Estudiantil, desde las juventudes como 
Consejero de Juventudes y hoy por hoy desde mi 
Comuna, una de las más grandes de Villavicencio, 
como Edil. 

Quiero contarles que mi sueño, al igual que 
muchos, es llegar a mi vejez y poder tener mi 
pensión y aplaudo la intervención del compañero 
que hizo ahorita, es importante mencionar ese relevo 
transgeneracional y es que hago un paréntesis, soy 
estudiante de Derecho de la Cooperativa, octavo 
semestre y también estudio Administración Pública 
y voy en segundo semestre y prácticamente trabajo 
independientemente y no tengo cómo cotizar a 
pensiones y efectivamente, son cuatro años en los 
que voy a ganar experiencia, voy a ganar ese trabajo 
en territorio y el cariño de la gente, pero no voy a 
tener cómo llegar a mi vejez con una pensión.

Como bien sabemos, Colombia es un país 
con una democracia robusta y diversa, en la que 
millones de ciudadanos depositan su voto de 
confianza en los gobernantes, desde el Presidente 
de la República hasta nosotros como Ediles, todos 
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somos responsables ante el pueblo de cumplir con 
nuestra labor de manera efectiva, responsable y 
como lo decía también un compañero, todos estamos 
en igualdad de condiciones y todos merecemos las 
mismas garantías. 

Luego, entonces, quiero enfatizar que 
como cualquier otro servidor público elegido 
democráticamente, los Ediles deben gozar de las 
mismas garantías para desempeñar su labor de 
manera libre y efectiva. Señores Congresistas o 
señor Congresista, el fortalecimiento de nuestras 
instituciones es responsabilidad de todos, y 
garantizar que los Ediles cuenten con las condiciones 
necesarias para cumplir con su función, es un paso 
esencial para la consolidación de una democracia 
más fuerte y participativa. Todos los gobernantes 
electos…

Presidente:
Permítame, un minuto para terminar.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Andrés Mauricio Colorado Díaz, Edil de 
Villavicencio:

Gracias. Tienen el derecho a trabajar en 
favor de sus comunidades, sin que su trabajo sea 
obstaculizado o menospreciado y, en ese sentido, 
los Ediles deben ser reconocidos como actores clave 
de todo este proceso. Ya para finalizar, en uno de los 
puntos de este proyecto de ley, pedimos fortalecer a 
las Juntas Administradoras Locales y por supuesto 
su funcionamiento. ¿Por qué nos piden, por qué nos 
solicitan e incluso por qué nos sancionan como una 
corporación, pero no nos dan las garantías totales 
de manera recíproca? Son bastante las necesidades 
y requerimientos que hoy estamos solicitando aquí.

Pero a su vez, también son, asimismo las 
soluciones y posibles soluciones que estamos 
exponiendo aquí, para poder llevar este proyecto 
de ley a flote. Al igual que todos los que se han 
parado en este atril, no busco aportar solo para mis 
derechos, sino busco aportar para los derechos de 
los más de seis mil ochocientos Ediles que tiene 
Colombia. Hoy queremos garantías para todos los 
Ediles de Colombia. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias Andrés. Nelson Trujillo - Neiva, Nelson 

hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Nelson Trujillo, Edil de la Comuna 6 de 
Neiva:

Gracias. Bueno, como ya lo dijo el honorable 
Congresista, soy Nelson Trujillo, Edil de la Comuna 
número 6 de Neiva, Huila, soy miembro de Asoediles 
Neiva, Huila, y hemos venido acá en apoyo a 
nuestra Federación. Este proyecto de ley que busca 
fortalecer las Juntas Administradoras Locales en 
Colombia, el beneficio pensional y el justo aumento 
de honorarios, es la petición de los Ediles de nuestro 
país, pero la falta de reconocimiento de nuestros 
Ediles en las administraciones municipales, son 
necesarias para un desarrollo de nuestras comunas 

y de nuestros corregimientos. Esto debe primar ante 
estas administraciones, pero no nos están teniendo 
en cuenta, para la creación de una comuna y un 
corregimiento estable. 

Somos una corporación donde nos exigen pero 
no nos dan las garantías necesarias para nuestro 
trabajo. Agradezco a la Federación, por tener esta 
iniciativa para con nosotros e invito a los honorables 
Representantes, nos apoyen como nosotros los 
apoyamos en campaña. Gracias.

Presidente:
Muy bien. Gracias. Samuel Afanador, ¿Samuel 

está? Santa Marta.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

señor Samuel Afanador, de Santa Marta:
Muy buenos días honorable Presidente, 

honorables Representantes y honorables Ediles de 
Colombia, ¡sea el Dios de los cielos bendiciendo sus 
vidas en esta mañana! Mi intervención va enfocada 
en la Ley 2086 doctor, que usted fue Ponente y 
que conoce muy bien el espíritu de esta ley. Para 
nosotros los Ediles de distrito, se nos ha convertido 
en un problema el artículo 1° de esta ley, que dice 
que los Ediles de Colombia, exceptuando al Distrito 
de Bogotá, que se rige por una norma diferente y 
nosotros los Ediles antiguos que ayudamos, que 
trabajamos en la Ley 2086, sabemos qué era lo que 
buscaba la Ley 2086, que era dignificar el trabajo 
de los Ediles Municipales que no tenían honorarios 
hasta ese momento y que muchos todavía siguen sin 
tenerlos. 

Pero sabemos que esa ley nunca buscaba 
desmejorar o cambiar los honorarios de los Ediles 
Distritales que están tasados en la Ley 1617, en 
el artículo 61, modificado en la Ley 2082, pero 
manteniendo la misma forma. Pero el artículo 
2° de la Ley 2086, está claro que solo se pensaba 
en los municipios, al decir que para los Ediles de 
comunas y corregimientos, honorable Presidente, y 
nosotros somos Ediles de localidades, pero eso ha 
creado un manto de duda en la parte jurídica de los 
distritos, especialmente, le repito, en Santa Marta 
por ahora, pero sabemos que la ola llegará a los 
demás distritos de Colombia y a los que están por 
serlo como Riohacha, Cali, así que debemos estar 
muy pendientes de este tema, pero especialmente en 
Santa Marta como les decía, hemos venido teniendo 
problemas mes a mes con nuestros honorarios, ya 
que un abogado, desconociendo el espíritu de la Ley 
2086 y desconociendo inclusive la misma Ley 1617, 
ha sentado un concepto en la Secretaría de Hacienda, 
diciendo que los Ediles de Santa Marta no podemos 
ganar conforme lo estipula la Ley 1617. 

Por eso, señor Presidente de esta Comisión 
y señor, usted como creador de este Proyecto 
número 041, le rogamos con el corazón en la mano 
y con el corazón en la mano de nuestras familias, 
ayudarnos a que desde esta ley que modifica, dicho 
sea de paso, algunos artículos de la Ley 2086, 
también se modifique el artículo 1° de la Ley 2086, 
aclarando que los Distritos Especiales, regidos por 
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la Ley 1617, también están exentos de la Ley 2086, 
porque si analizamos la exposición de motivos y el 
espíritu de ambas leyes, está claro, no hay ninguna 
duda, y usted como ponente de la 2086 sabe lo que 
buscábamos en ese momento y digo buscábamos 
porque también hice parte de esa ley. Señor 
Presidente sin más, quiero decirle muchas gracias 
por escuchar a los distritos de Colombia y que Dios 
los siga bendiciendo. Gracias honorables Ediles.

Presidente:
Gracias Samuel y, por supuesto, esa necesidad 

debemos de corregirla. Juan Segura, Fusagasugá, 
hasta por tres minutos Juan…

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
señor Juan Segura, de Fusagasugá:

Bueno, buenos días para todos todavía. 
Representante Óscar gracias por abrir el espacio, 
agradecimientos pues a la Federación que ha hecho 
una ardua labor y todas estas proposiciones han 
venido a raíz de Fenaedilco. Pues hay un pasado 
que no se puede negar y que han trabajado todos 
los Ediles antiguos y que gracias a ellos tienen 
ustedes el pago de honorarios hoy en día y bajo la 
facultad de su momento de la Cámara y Senado, sé 
que el doctor Óscar fue una de las personas que más 
apoyó ese tema, pero algo, que este proyecto es muy 
claro, es el tema pensional para nosotros, que es, ya 
tenemos unos derechos adquiridos, que es el tema 
de las UVT, sé que se deben regular, no están bien 
pagas, pero debemos focalizar y todos no podemos 
llegar al mismo tiempo, vamos paso a paso, hemos 
mejorado la corporación, sé que tenemos miles de 
falencias a nivel nacional, pero la idea es mejorar la 
corporación 

¿Y cómo la podemos organizar? Es un punto 
muy importante de los Ministerios, creería yo, 
no tenemos ese apoyo y ese acompañamiento en 
el Ministerio del Interior, la verdad, es muy débil 
ese acompañamiento, qué bueno soñar y tener una 
Dirección o una Subdirección directamente para 
los seis mil ochocientos ochenta y cinco Ediles que 
podrían elegirse en la actualidad en Colombia, que 
hay cuatro mil doscientos nueve Ediles elegidos y 
que son setenta y tres entes territoriales elegidos, 
pero podríamos llegar a ciento dieciséis entes 
territoriales. Sería que el Ministerio nos pusiera los 
ojos como lo hace con los comunales y tuviéramos 
posiblemente unas convocatorias para lograr 
proyectos para nuestros territorios, ¿quién más 
conoce las necesidades que el Edil, como lo hace 
el comunal? Lo hemos intentado, Cundinamarca 
intentó en su momento y llevamos un proyecto a la 
ciudad de Girardot de unas cámaras de seguridad, 
solo priorizando, no ejecutando, porque estaríamos 
impedidos.

Sé que debemos trabajar de la mano con las 
administraciones de turno, pero tampoco debemos 
dejarnos que nos pongan sus reglas, sino que se 
cumplan nuestras normas. ¿Por qué hablo del 
Ministerio? Hay muchos temas como el Consejo 
Nacional de Participación Ciudadana, que debería 

estar direccionado en la Dirección de Gobierno y 
no en otra Dirección. Sería muy importante en este 
proyecto de ley que digamos el artículo 19 de la Ley 
136 se hiciera un paso a paso cómo se eligen los 
representantes de los municipios que son elegidos 
entre los Presidentes de turno de cada corporación 
y que no es nada claro y hay veces hay disputas 
en los territorios cómo se elige el representante de 
los Ediles dentro del municipio, que aparece en el 
parágrafo 3° de la Ley 136. 

Yo me hago la pregunta que muchos se hacían: 
¿qué pasará con los Ediles de menos de cien mil 
habitantes? Los municipios que tienen menos de 
cien mil habitantes, ellos no tienen ninguna garantía, 
pero...

Presidente:
Un minuto para terminar.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Juan Segura, de Fusagasugá:
Son elegidos por voto popular, pero no tienen 

ninguna garantía. Hay una Edil de Fusa que nos 
acompaña, Fernando Murillo, más de doce años 
siendo Edil, pero conozco Ediles de Ibagué, he 
recorrido este país con la Federación, más de 
cuarenta municipios y encontramos Ediles de la 
ciudad de Ibagué que llevan veinticinco años ad 
honorem y hasta ahora está recibiendo sus primeros 
pagos. 

Entonces, hay muchos temas por revisar, 
yo sueño con el presupuesto, hablamos de 
descentralización en la Constitución de 1991, somos 
nosotros esa descentralización, Ediles, Juntas de 
Acción Comunal, pero sí es muy importante que el 
Ministerio ponga los ojos en los Ediles, pero no con 
pañitos de agua tibia, sino un banco de proyectos 
podría ser una opción para el tema de los Ediles, una 
Dirección para los Ediles y que seamos coordinados 
esos cinco mil Ediles que hay a nivel nacional.

Son solo propuestas y se vale soñar, creo que 
iniciamos y acá estamos y vamos a lograr muchas 
cosas, más con la venia de los representantes locales 
que estamos en Cundinamarca y con los otros 
representantes a nivel nacional, y será el otro año el 
paso al Senado, para tener esos votos positivos que 
necesitamos para llevar esta modificación de este 
Proyecto número 041. Entonces, muchas gracias por 
el espacio y bendecido día para todos.

Presidente:
Gracias Juan. José Maldonado Pérez, mientras 

que llega don José, Eddimer González, Fusagasugá; 
hasta por tres minutos Eddimer...

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al señor Eddimer González Ruiz, de Fusagasugá:

Buenos días para todos, a todos mis compañeros 
Ediles de mi querida Colombia, un saludo muy 
especial también a nuestro Representante de la 
Cámara, doctor Óscar Sánchez León, de nuestro 
glorioso Partido Liberal Colombiano, un saludo 
muy especial también al Representante Edison 
Vladimir Olaya y a todos los que hacen posible 
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que nosotros estemos acá el día de hoy, a nuestra 
respetada y querida Federación Fenaedilco y a cada 
uno de nuestros compañeros, y cómo no, un saludo 
muy especial, sobre todo, a la Asociación de Ediles, 
Asojal Fusagasugá.

Mi estimado doctor Óscar, yo vengo a hacer 
un repaso más o menos de lo que vivimos algunos 
compañeros en Fusagasugá y es el tema de la 
pensión. Hay algunos compañeros que a hoy están 
en un fondo privado y no han podido hacer el proceso 
de la doble asesoría para pasar al fondo público 
que es Colpensiones, y ahí se nos quedan nuestros 
honorarios, nosotros pues ganamos dos UVT, pero 
ahí se nos quedan nuestros honorarios, porque nos 
descuentan cada vez que sesionamos, nos están 
descontando, a los que no han podido solucionar 
el tema de la pensión. La Caja de Compensación 
Familiar, mi doctor Óscar, a hoy gozamos de la 
salud que nos la paga la Administración Municipal, 
pero no tenemos Caja de Compensación Familiar, ¿y 
esto qué? No nos cobija, de pronto para un proyecto 
de vivienda que hay, o que tiene la Administración 
Municipal, si no tenemos Caja de Compensación 
Familiar.

También nuestros honorarios, en algunas 
administraciones y digo, pues la actual también ha 
sufrido de que no son respetados nuestros honorarios, 
porque se nos paga, perdonen la palabra, se nos 
paga cuando se les dé la gana, nosotros tenemos 
que esperar a veces hasta un mes, mes y medio los 
honorarios para poder suplir las necesidades de cada 
uno de los compañeros. También el tema es, que 
nosotros con estos honorarios, lo único que hacemos 
es trabajar con nuestros comunales, con nuestros 
Presidentes de Junta de Acción Comunal y son pocos 
para mí, porque es que nosotros como Ediles, somos 
los que estamos en territorio y somos a los que más 
buscan nuestros Presidentes de Junta de Acción 
Comunal, a que les colaboremos, nosotros tenemos 
que participar muchas veces en bingos, en bazares, 
colaborándole a nuestros Presidentes de Junta y ahí 
se nos van prácticamente nuestros honorarios.

Presidente:
Permítame Eddimer para que termine con un 

minuto, pero quiero pedirles el gran favor a todas 
y todos, que hagamos silencio y nos escuchamos 
todos, venimos muy bien, sé que ya llevamos más 
de hora y media, pero les pido el mayor silencio para 
que podamos continuar y saborear una meriendita 
que les van a pasar.

Continúa con el uso de la palabra, el señor 
Eddimer González Ruiz, de Fusagasugá, 
Cundinamarca:

Bueno, para continuar necesitamos que esas 
dos UVT que hoy en día habla la Ley 2086, se nos 
implemente esas UVT nuevamente. Yo hoy de todo 
corazón, como lo decía algún compañero, ponemos 
esta nueva iniciativa de parte de los Ponentes y a 
usted doctor Óscar, que ha sido un hombre luchador 
de leyes y que las ha sacado adelante, hoy queremos 
ponernos en el corazón de usted como Ediles, como 

Junta de Administradoras Locales, para que esto se 
haga realidad. 

Sabemos de su gran proceso que ha hecho durante 
todo el tiempo que lleva en la Cámara Representantes 
y que ha sido Autor de muchas leyes importantes 
que a hoy benefician el territorio colombiano. Una 
de ellas, sobre el adulto mayor. Entonces, mi doctor 
Óscar, en usted confiamos, en los demás Ponentes y 
en esos Representantes que nos quieran acompañar 
para que nuestras juntas…

Presidente:
Eddimer. gracias a usted muy amable, gracias 

por sus palabras. Yo al principio les dije que, en 
el recinto no se podía consumir, ¿cierto? Pero, 
ya pedimos permiso, ya pedimos permiso y les 
pedimos el mayor favor, de tenerlas ahí y después 
pasan a recoger lo que quede. Bueno, pero vamos 
bien, quedan veinticinco.

Don José, perdón, perdón. Martha González. 
doña Martha ¿dónde está? Ah, ya viene de Fusa.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Martha González:

A todos, Dios les bendiga, por estar acá y un saludo 
de mi parte, de mi bancada del Centro Democrático, 
un saludo muy respetuoso al Representante a la 
Cámara el doctor Óscar Sánchez León. Yo quiero 
pedir un favor muy grande, es que a nosotros, las 
juntas locales, nos tengan en cuenta igual que a las 
Juntas Comunales, porque ellos son los que, según 
ellos, trabajan más que nosotros y la comunidad nos 
busca más a nosotros que a los mismos Presidentes. 
Entonces, nosotros estamos muy minimizados por 
los Presidentes de Juntas Comunales que no nos 
dejan trabajar y no nos dejan hacer nuestro trabajo. 

Entonces, pues esta era la petición que quería 
hacer respetuosamente, para que a nosotros nos 
tengan en cuenta en las Juntas Comunales, para que 
haya un mejor aprovechamiento del tiempo, tanto 
de ellos, el tiempo que están ahí, como nosotros, 
para que todo surja mejor y haya una mejor vida 
para todos, una calidad de vida para todos, porque 
vivimos separados y necesitamos, ahorita como está 
el mundo entero, unión. Si la unión no está unida, 
valga la redundancia, no vamos a salir nada en 
ningún lado, ni acá en Colombia ni mucho menos 
en otros países. 

Entonces, yo sugiero a todos, que seamos unidos 
y que nos apoyen a nosotros los Ediles, para que todo 
surja y se acabe la pobreza tanto física, espiritual y 
económica en Colombia y en el mundo. Muchísimas 
gracias y quiero pedir un favor, que antes de que se 
termine la asamblea hacerle una oración muy grande 
por nuestro amigo el doctor Cirano y desde acá, un 
saludo muy especial de mi parte para usted doctor 
J.J. porque por usted, Juanito y otras personas y 
el doctor estamos acá, o si no, no estaríamos acá. 
No sé, es muy pronto desearles a ustedes una Feliz 
Navidad y un Feliz Año, oro y miel para ustedes en 
sus vidas y en sus comunidades y salgamos adelante 
y no nos quedemos atrás. Mil gracias.
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Presidente:
Gracias doña Marta, muy amable. Doña Marta, 

queda usted delegada para la oración y que no, nos 
vayamos a ir sin hacerla, listo. Diana Alejandra 
Orjuela…

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Diana Alejandra Orjuela:

Muchas gracias. Nuevamente, un saludo cordial 
para todos. Lo primero que quiero es agradecer a 
Dios y claramente a este espacio de representación 
política, que me parece, además de importante, 
resalta y resignifica la labor que nosotros cada 
día hacemos como Ediles y Edilesas en nuestro 
territorio. Me encanta también encontrarme aquí 
nuevamente, porque le cuento doctor, que conozco 
muchos de los Ediles y Edilesas que están aquí, 
gracias a los colectivos y diferentes Federaciones, 
que finalmente debemos unirnos en una sola voz. 

Yo he participado y he aprendido tanto de 
Redmecol, como de Fenaedilco y aplaudo cada 
uno de los colectivos que se puedan dar, porque 
finalmente lo que se logre aquí, va a ser un esfuerzo 
mancomunado para todos a nivel nacional. También 
quiero decir, que en el agradecimiento expreso que 
inicialmente doy, digo que como soy de Bogotá, 
podría no venir a este espacio, pero sí es de mi 
importancia, porque aquí hay mujeres de otros 
municipios que me han enseñado muchísimo y 
también que han hecho sentir para mí la política, 
como un acto humano. No solamente de una 
representación, que nos lleve a los meros ejercicios 
de cliché para que nos reconozcan y seguramente 
para que nuestros discursos sean importantes, pero 
sí debemos recordar que estos discursos deben llevar 
la voz de todos. 

Como en lo que me antecede ya han dicho, 
muchas cosas para sumar a este importante 
proyecto de ley, quiero nuevamente resaltar el de 
las mujeres, las Comisiones de las Mujeres, además 
que todavía no se ven reflejadas en nuestras Juntas 
Administradoras Locales, porque hay personas que 
no les parece tan importante y no es un acto, en el que 
las mujeres queramos representar solamente porque 
creemos que somos más o menos, porque no es una 
competencia, por supuesto, sí esto es de capacidades 
y en esas capacidades estamos ocupando una curul, 
porque hay gente que cree en esa representación y 
por supuesto, en esa capacidad. 

Pero no es menos importante, que esas comisiones 
se lleven a cabo y que todo lo que tiene que ver con 
el tema de mujer, por supuesto, sea tenido en cuenta 
como madres, abuelas y demás, que dejamos nuestra 
casa para estar en estos espacios maravillosos. 
Gracias.

Presidente:
Gracias a usted Diana. Le damos un saludo al 

compañero Eduard Sarmiento, Cundinamarca, 
Representante por Cundinamarca del Pacto 
Histórico, que se va a comprometer a sacar el 
proyecto adelante en la Comisión Primera. 

Luz Nancy Castillo, Cali. Muy bien, muy bien, 
adelante Luz Nancy, hasta por tres minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Luz Nancy Castillo:

Buenos días a todas, todos y todes. Mi nombre 
es Luz Nancy Castillo, vengo de la ciudad de 
Cali, la capital de la resistencia y la capital ahora 
de la que hicimos, la sacamos del estadio con la 
COP16, hicimos un excelente trabajo. Me siento 
muy orgullosa de mi proceso, soy lideresa, manejo 
las ollas comunitarias y pertenecí a la olla de la 
resistencia de primera línea. Soy una mujer que 
vengo del territorio, no les voy a profundizar en los 
temas que ya dijeron, de las condiciones laborales 
que necesitamos que nos validen en este trabajo.

Pero, sí quiero hablar un tema que no lo he 
escuchado aquí, que es el trabajo que hacemos 
las mujeres en el territorio. Quiero un llamado 
a las alcaldías, para que se implemente en las 
Corporaciones de la JAL, el tema de género y el 
tema no solo lo político, sino los temas de género, 
porque hay muchas violencias basadas en género en 
las Corporaciones de la JAL, esos temas nunca se 
tocan, nunca se dice. Pero, las personas que están 
radicadas en las Juntas de Acción Comunal, se creen 
los dueños y son totalmente patriarcales y quieren 
aplastarnos a nosotras las mujeres. Dentro de las 
violencias basadas en género, violencias políticas, 
creen que las mujeres tenemos que dejarnos 
mangonear y debemos aceptar y la única validez que 
tiene la palabra, son de ellos y nosotras quedamos 
totalmente invisibilizadas. 

En un Congreso que tuvimos de Ediles en 
Sincelejo, me tocó un compañero que me trató 
así no más de prostituta y yo lo paré. Si él me lo 
hizo de frente, yo lo desenmascare de frente y 
me pareció un acto totalmente grotesco. Bueno, 
hoy las mujeres estamos demostrando las grandes 
capacidades, disputando los espacios territoriales 
y no solo el cumplimiento de nuestra labor, sino 
que nosotras como mujeres estamos avanzando 
impresionantemente y el poder va a ser totalmente, 
vamos, así como vamos, vamos a ser el poder...

Presidente:
Le vamos a dar dos minutos más.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Luz Nancy Castillo:
Gracias. Las mujeres, no solo estamos en el 

cumplimiento de todos nuestros deberes en el 
territorio, las mujeres tenemos que, dentro de todo 
ese proceso, cumplir con nuestras obligaciones en 
la casa de acompañamiento, de cuidado, esa función 
que nosotras hacemos amorosamente e igualmente 
lo hacemos con ese amor y todo ese cuidado, en el 
territorio. 

Entonces, pedimos, que más respeto hacia esa 
labor y que de verdad, hago un llamado, no sé qué ley 
van a hacer, pero que no solamente la Alcaldía nos 
dé capacitaciones de política, nos dé capacitaciones 
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de equidad de género, que entienda la importancia 
de las mujeres en esta posición. Gracias.

Presidente:
Gracias a usted Luz Nancy. Adonay Ospina, 

¿Adonay? Hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra a la 

señora Adonay Ospina:
Muy buenos días, para todas las personas presentes 

y todos los seres que hoy están haciendo historia. Y 
cuando hablo a todos los seres, igual los que nos 
presiden, aunque no debería darse en Colombia, un país 
de derecho que tengamos que reclamar o que ustedes 
como Corporación tengan que reclamar sus derechos, 
que tengamos que llamar hoy acá a los Ministerios del 
Interior, Ministerio de Agricultura, Ministerio de Salud, 
Ministerio de Desarrollo, etc., todos los Ministerios, 
para reclamar lo que deben brindarles, para que nos 
apoyen en comunidad.

Bueno, empecé así y no me presenté. Mi nombre es 
Adonay Ospina, soy una ciudadana común y corriente 
de un corregimiento, del Corregimiento de Villa 
Carmelo. Pero, realmente vivo y acompaño el trabajo 
que hacen mis compañeros de la Junta Administradora 
Local de mi corregimiento, e igual que si el trabajo 
de ellos es igual al de todos ustedes, verdaderamente 
los felicito, porque es un trabajo que teje comunidad. 
Sin embargo, como ciudadana común y corriente, 
yo les haría un llamado y el llamado es, no estén a la 
defensiva, no trabajen por el poder, no hagan aquí como 
muchas personas que se pararon aquí, que enfrentemos 
Junta Administradora Local, Comités de Participación 
y Juntas de Acción Comunal.

Al contrario, si ustedes son reconocidos como 
el máximo organismo público, algo que no tienen 
las Juntas de Acción Comunal, que son organismos 
no gubernamentales, que estemos aquí peleando o 
que ustedes, que es la visión que tengo hoy, no iba 
a participar, pero creo que reciban de buena manera 
mi tironcito de orejas. O sea, hagamos tejido social, 
hagan que todas estas organizaciones que estén en el 
territorio realmente fluyan y que podamos nosotros, 
ciudadanas como yo, ya dirán, ya muy pronto se va, 
pero que podamos seguir construyendo realmente 
una Colombia que pueda vivir en participación y en 
democracia.

Y por último, sería, que exigieran realmente al 
Ministerio de Educación, capacitación. Yo veo, que 
sí falta formación en, aquí lo dijeron, dinero hay, en 
aprender a gestionar para…

Presidente:
Un minuto, por favor.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Adonay Ospina:
Para que, de común acuerdo con todas las 

organizaciones, puedan hacer realmente proyectos, 
donde todos nos sintamos incluidos. Muchas gracias, 
por escucharme.

Presidente:
A usted Adonay, mil gracias por su intervención. 

Don Jaime Bolaños, ¿va a intervenir? Hasta por tres 
minutos. Don Jaime...

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
señor Jaime Andrés Bolaños Bolaños, Edil de la 
Comuna 6 del Distrito de Riohacha, Guajira:

Muy buenos días para todos. Un saludo a la Mesa 
principal, al doctor Óscar. Darle las gracias también 
al doctor Vladimir, porque durante estos tres meses 
que he estado acá en la ciudad de Bogotá, hemos 
hecho un trabajo muy arduo, viniendo dos o tres 
veces por semana y ya llevamos el proyecto de ley, 
bien encaminado. 

Mi nombre es Jaime Andrés Bolaños Bolaños, Edil 
de la Comuna 6 del Distrito de Riohacha, Riohacha, 
Guajira, el Edil más votado del Partido Liberal. Hemos 
venido también trabajando en el tema de los partidos, 
aquí me di a la tarea de radicar ese proyecto de ley, el 
borrador que teníamos en mi glorioso Partido Liberal, 
donde toda la bancada liberal va a votar positivo, en 
eso hemos venido trabajando y esperemos que los 
demás compañeros hagan ese trabajo juiciosamente 
con los demás partidos y las demás bancadas. 

En Riohacha tenemos un problema, nosotros 
tenemos 10 años de ser Distrito, pero todavía no se 
ha hecho la reglamentación político-administrativa 
de comunas a corregimiento. Queremos también 
un acompañamiento del Gobierno nacional, para 
poder subsanar ese tema, un acompañamiento del 
Ministerio del Interior y que sea mucho más flexible, 
para que nosotros podamos ser Distrito. 

En el tema del representante del Edil, ahí no 
más dice: se escogerán entre los Presidentes, un 
representante ante los Consejos de Gobierno con 
voz y voto, pero no tenemos periodo constitucional 
reglamentado, queremos que ahí se reglamente y se le 
dé funciones también a ese tema. Es muy importante 
ese tema, porque yo fui representante y no sabía mis 
funciones y cuánto demoraba. En el tema, diría yo, 
que un 80% de las Juntas Administradoras Locales del 
país, no tenemos sedes. Entonces, es algo que obliga 
al Alcalde y es función del Alcalde, garantizar, como 
recursos humanos y técnicos, el buen funcionamiento 
de las Juntas Administradoras Locales y el 80% de las 
Juntas Administradoras Locales del país carecemos 
de las sedes. 

Entonces, que la ley sea mucho más dura, 
obligando al mandatario de turno que cumpla con 
sus funciones, es muy importante que hagamos esa 
parte y el tema de vivienda, el tema pensional que 
ya mis compañeros lo han tocado. Pero, es muy 
importante, retomo las palabras del Tesorero Chucho, 
de hacer el trabajo político, aquí hemos venido, creo 
que a las puertas abiertas donde el doctor Vladimir, 
donde el doctor Óscar, hemos venido y con el equipo 
de la Federación Nacional de Ediles de Colombia, 
en cabeza de nuestro Presidente Cirano y nuestro 
jurídico JJ Rendón, nos hemos dado a la tarea…

Presidente:
Un minuto, por favor.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Jaime Andrés Bolaños Bolaños, Edil de la 
Comuna 6 del Distrito de Riohacha, Guajira:

Cincuenta municipios, donde hemos capacitado 
a la mayoría de Ediles de Colombia. Entonces, 
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pedimos también que en el Ministerio del Interior se 
nos tenga más en cuenta a las Juntas Administradoras 
Locales, que cuando llegamos allá a pedir apoyo, no 
tenemos ese apoyo. 

En los dos Congresos que tuvimos este año, no 
tuvimos apoyo. Soy el Vicepresidente de la Federación 
Nacional de Ediles de Colombia, un abrazo para todos 
y continuemos adelante. Muchas gracias.

Presidente:
Muy bien Jaime, gracias. María Paula Naranjo 

Garzón, ¿no vino? Juan Bautista Gamero, ya habló… 
no, no está. Hilda Esperanza Vargas.

Bueno, muy bien. Tenemos invitados que 
queremos escucharlos, por supuesto. Muy bien, 
comencemos por el de la plata, el Ministerio de 
Hacienda y Crédito Público, se invitó al Ministro 
y envió a Gonzalo Casas, Asesor de temas sociales 
del Ministerio. ¿Cómo? Pero no estaban acá, los 
llamamos y no estaban. Permítame, revisen y ya con 
gusto les damos el uso de la palabra, ¿quién va a 
hablar del Ministerio de Hacienda? Doctor Gonzalo 
hasta por tres minutos, bueno cinco, porque usted nos 
va a traer la buena, buena.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Gonzalo Casas, Asesor del Ministerio de 
Hacienda y Crédito Público:

Bueno, honorable Representante Óscar Sánchez, 
a la Mesa Directiva, a todos ustedes que están aquí 
reunidos, a los asistentes. Para nosotros en el Ministerio 
de Hacienda, es muy importante estar pendientes de 
todas estas iniciativas, es claro, ya existe una solicitud 
de concepto por parte del Congreso para evaluar el 
impacto del proyecto se está revisando y de cara a 
eso, estamos aquí presentes para escuchar la posición 
de los participantes y de cuáles son los temas que les 
interesan y cómo los están afectando.

Y en ese orden de ideas, pues ustedes saben todas 
estas iniciativas que fortalecen el marco político y de 
relación con las comunidades, pues son fundamentales 
y con esa mirada se están revisando y se están 
mirando. De todas formas, como todos los proyectos 
de ley a medida que va pasando el tiempo, pues van 
siendo estudiados y van siendo depurados, mejorados 
y aquí con la participación y con las iniciativas de 
ustedes. Lo que queremos dejar claro, es que estamos 
acompañando el proceso y que en la medida de lo que 
se pueda ayudar, pues vamos a estar pendientes. 

Reitero, estas cosas, de cara a lo que significan, 
pues tienen que tener una serie de, digámoslo así, 
de revisión de las opiniones de todos y cada uno 
de ustedes, y de eso se trata. Pues, yo creo que ese 
es el mensaje que les queríamos decir, que estamos 
acompañando y que en la medida en que haya un 
pronunciamiento, pues ya lo estaremos dando, al 
estar con ustedes. Mil gracias.

Presidente:
Gracias doctor Gonzalo, le pedimos el favor desde 

ya, doctor Gonzalo y compañeros del Ministerio de 
Hacienda, que iremos a hacer la solicitud de Mesa 
Técnica para el concepto y nos ayuden a agilizar esa 

Mesa Técnica para poderle dar trámite al proyecto, 
allá irá a llegar el oficio que usted nos ayude para 
que se no haga rápido. Gracias. 

Se invitó al Ministerio de Trabajo, no asisten; se 
invitó al Presidente del Consejo Nacional Electoral, 
pero sé que está un delegado o estaba. Estuvo el 
delegado José Antonio Parra Fandiño, que es el 
Director de Vigilancia e Inspección Electoral, no 
está. La Procuraduría, también se invitó a la doctora 
Margarita Cabello, creo que hay un delegado, que 
es el doctor Iván Rodrigo Rojas. Adelante doctor 
Iván...

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Iván Rodrigo Rojas, Asesor de la 
Procuraduría Delegada para la Gestión y la 
Gobernanza Territorial de la Procuraduría 
General de la Nación:

Muy buenos días a todos. Un saludo muy especial 
a los Representantes de la Comisión Primera, 
los demás Representantes de otras Comisiones 
que han tenido esta iniciativa tan importante, de 
fortalecer ese primer eslabón y ese primer escaño 
de representación de la ciudadanía, que son ustedes, 
los Ediles. 

De parte de la Procuraduría, pues estamos 
acompañando esta iniciativa, estamos revisando 
el texto, tengo entendido que no está el texto 
definitivo. Sin embargo, celebramos que exista ese 
fortalecimiento de la labor que ustedes como Ediles 
y como representantes de la ciudadanía, que día a 
día tienen que ejercer su labor, puedan desarrollarlo 
de la mejor manera. 

Sin embargo, yo creo que no solo se puede limitar 
al tema presupuestal, que es un derecho adquirido 
que ustedes tienen como servidores públicos. 
Creemos, revisando el texto Representante Óscar, 
que se podría aprovechar, de incluir algunas, de 
pronto algunas modificaciones en el tema de la labor 
que desempeñan los Ediles y el tema de control 
político, en cuanto todos sabemos que muchas veces, 
el control político está limitado por la no asistencia 
de los funcionarios, sin ninguna repercusión en la 
labor que ustedes ejercen. 

Entonces, sería importante revisar no solo el tema 
presupuestal, el tema de los honorarios que ustedes 
perciben, sino también que se pueda fortalecer esa 
labor que ustedes hacen a través del control político. 
Creo que ahí es donde realmente está el punto que 
ustedes ejercen día a día, donde las administraciones 
tienen que ver realmente que ustedes son la voz 
directa de la ciudadanía y que por ende, tienen una 
labor fundamental. 

Específicamente, yo soy, perdón arranqué como 
muchos, sin presentarme. Mi nombre es Iván Rojas, 
Asesor de la Procuraduría Delegada para la Gestión 
y la Gobernanza Territorial, esta Procuraduría 
Delegada tiene un trabajo específico, dos funciones 
muy importantes, que es el tema del ordenamiento 
territorial y de la gestión del riesgo, dos elementos 
que en los territorios día a día, uno ve que necesitan 
más de esa colaboración de la ciudadanía y de las 
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pequeñas unidades como son los Ediles, donde 
comprenden el desarrollo y el crecimiento de los 
municipios del día a día. 

El ordenamiento territorial, como ustedes lo 
saben, tiene en cuenta el concepto de los Concejos, 
de las alcaldías, de los Consejos Territoriales de 
Planeación, pero muchas veces, a los Ediles no 
se les tiene en cuenta y simplemente se les toma 
como un trámite más, que no se ve reflejado en la 
construcción del ordenamiento del territorio y eso 
podría ser...

Presidente:
Un minuto, para terminar.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Iván Rodrigo Rojas, Asesor de la Procuraduría 
Delegada para la Gestión y la Gobernanza 
Territorial de la Procuraduría General de la 
Nación:

De las funciones que se le podrían asignar y 
entregar a los Ediles, donde realmente se les escuche 
y se les reconozca esa labor. Lo mismo en la Gestión 
del Riesgo, la Gestión del Riesgo es un factor que 
requiere de unos ojos permanentes y de una reacción 
inmediata y los Ediles son las personas llamadas a 
hacer estas actividades.

Entonces, Representante Óscar, seguimos, desde 
la Procuraduría seguimos atentos a esto, dejamos 
la constancia también que pues la Procuraduría no 
legisla ni coadministra y en muchos casos tampoco 
puede conceptuar, pero sí tenemos una labor 
permanente de la garantía de los derechos de la 
ciudadanía y que eso los incluye a ustedes e incluye 
la labor que ustedes ejercen. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted doctor Rojas. De Colpensiones, 

Álvaro Iván Moreno, hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Álvaro Iván Moreno, delegado de 
Colpensiones:

Muy buenos días para todos. Soy trabajador de 
Colpensiones, en primer lugar, saludarlos de parte 
del doctor Jaime Dussán, él les envía un saludo 
afectuoso y cariñoso a los Ediles de todo el país, 
a los participantes de esta sesión, al Representante 
Óscar Sánchez. 

El mensaje de nosotros es muy corto, estamos 
prestos para trabajar para las Mesas Técnicas a 
las cuales seamos invitados y de la mano de los 
Ministerios de Hacienda y del Trabajo, pues presentar 
los conceptos técnicos que sean requeridos en el 
marco del trámite legislativo. Entonces, estamos acá 
para servir y hemos tomado atenta nota de los puntos 
de vista expresados el día de hoy. Muchas gracias.

Presidente:
Muy bien, se invitó también a la Escuela Superior 

de la Administración Pública, lastimosamente no 
está y creo que es punto fundamental para todo el 
proceso de capacitación. Aspiramos a que en el 
transcurso del proyecto, podamos trabajar con ellos. 

Del Ministerio del Interior, Adán Alfonso 
Guerrero Rodríguez…

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Adán Alfonso Guerrero Rodríguez, 
delegado del Ministerio del Interior:

Gracias, Presidente. Mi nombre es Adán Alfonso 
Guerrero Rodríguez, soy Líder del Equipo de 
Corporaciones Públicas de Elección Popular del 
Ministerio del Interior. Doctor Óscar, muy agradecido 
por esta invitación que nos extiende. El señor 
Ministro del Interior, Juan Fernando Cristo; el señor 
Viceministro Gustavo García y la doctora Olga Lucía 
Salazar, pues han delegado en mí hoy la participación 
en esta audiencia. 

Yo creo que muchos de los que están aquí ya 
me conocen, he estado en diferentes territorios del 
país y todo lo que han venido ustedes hablando en 
esta audiencia, ha sido básicamente lo que hemos 
conversado; temas que tienen que ver con sus 
honorarios, temas que tienen que ver con el desarrollo 
del control político, temas que tienen que ver con 
la designación de una secretaria, temas que tienen 
que ver con su funcionamiento en general. Y en 
esa medida, escuchaba que de cierta manera hemos 
impactado, no de una manera tan fuerte como ustedes 
quieren ese proceso de formación y capacitación que 
ustedes requieren. Pero, también les he manifestado 
que el equipo que yo lidero, es un poco limitado. 

No obstante, yo creo que este proyecto de ley 
que hoy se está discutiendo con ese apoyo que el 
doctor Óscar Sánchez le ha venido manifestando, no 
solamente con esta iniciativa, sino a través de la Ley 
2086, si bien no tiene las herramientas que yo sé que 
se requiere para su funcionamiento, hemos venido 
avanzando, hemos venido construyendo cada vez y 
dignificando el trabajo que desarrollan los Ediles. 
Ustedes saben muy bien, que hay muchas personas 
que no tienen esa formación y que no entendemos 
la calidad de servidor público, que tienen los Ediles. 
Y les he dicho, que la herramienta fundamental que 
ustedes tienen, que es el control político, muchas 
veces no la ponemos en el trabajo o en el momento 
oportuno. 

Independientemente a que sea la Corporación 
integrada por cinco, o por tres, ya el doctor Rendón 
manifestaba que con este proceso de elecciones 
complementarias, que se van a desarrollar en algunos 
departamentos de Colombia, no se ejerce ese trabajo, 
porque ni siquiera generan el quórum, pero que con 
lo que venimos planteando sobre ese funcionamiento 
y ese control político, así sea mínimamente, una 
corporación conformada por tres o por cinco, 
tiene que el funcionario asistir a esos debates, 
independientemente a que no haya abanico como yo 
les manifiesto a ustedes, porque tienen calor, porque 
no tienen ni siquiera los elementos para trabajar. 
Entonces, hay que empoderarse de esas herramientas 
jurídicas y las está entregando hoy...

Presidente:
Un minuto.
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Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Adán Alfonso Guerrero Rodríguez, delegado del 
Ministerio del Interior:

… este proyecto de ley. Así que el Ministerio 
del Interior, lo que manifiesta, es su total apoyo a 
este proyecto de ley y vamos a seguir trabajando 
de la mano en ustedes, tienen unas importantes 
Federaciones. Este no es un proyecto de ley que 
beneficia a uno, sino a todos los Ediles de Colombia 
y que nosotros como Ministerio del Interior vamos a 
seguir trabajando en ese proceso de formación. 

Ese mensaje quiero que quede claro, ya lo decía 
el Vicepresidente Jaime, vamos a trabajar en un 
cronograma de actividades para el próximo año y 
que ojalá este proyecto de ley se materialice y poder 
seguir aportando nuestro grano de arena. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, mi doctor. Bueno, inicialmente 

llamamos a dos personas que en su momento no 
estaban en el recinto, pero me han manifestado que 
están en el recinto en este momento y quieren hablar. 
Con gusto le damos el uso de la palabra a Mónica 
Ramírez Álvarez. Adelante, Mónica…

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Mónica Ramírez Álvarez, Edil miembro 
de Asomujeres:

Un cordial saludo para todos los presentes en este 
recinto. Venimos una gran delegación de Santiago 
de Cali, honorables Ediles de nuestra ciudad, la 
capital de la COP16, la sacamos del estadio. Bueno, 
hoy vengo como Edil elegida por votación popular, 
con un ejercicio del cuatrenio pasado y quiero 
sensibilizar a este recinto. También como miembro 
de Asomujeres, la primera Asociación de Mujeres 
Ediles de Colombia, su Presidenta aquí presente, 
Doris Lara, una mujer muy gestionadora, también 
maestra de este camino de vida. 

Es importante que hoy, que estamos aquí 
presentes en este espacio, caigamos en cuenta que las 
Juntas Administradoras Locales y sus miembros, los 
honorables Ediles, somos la base de la democracia 
participativa, somos esa primera instancia entre la 
comunidad, las necesidades de ese territorio y la 
Administración Municipal. Por ende, en muchos 
espacios hemos estado invisibilizados y no hemos 
tenido el mismo principio de igualdad, que habla 
nuestra Constitución en el artículo 13. Colombia es 
una república unitaria, quiere decir que funcionamos 
con una sola Constitución. Por ende, no hay equidad, 
ni igualdad en cuanto a los derechos, beneficios, que 
tienen todos los Ediles en el territorio colombiano. 

Por ende, quiero fortalecer y quiero reincidir en 
la importancia de que, así como muchos de nosotros 
hicimos el gran esfuerzo de venir a este recinto con 
recursos de nuestro propio bolsillo, que esto no vaya 
a quedar sin un fondo y sin una forma. Requerimos, 
que verdaderamente hoy el eco sea nacional, que 
tanto los miembros de la Cámara de Representantes 
como el honorable Senado de la República, nos 
den la importancia que tenemos, como la base de la 

democracia participativa. Las otras Corporaciones, 
como los honorables Senadores, Representantes a 
la Cámara, Diputados y Concejales, tienen muchas 
prebendas en el ejercicio de sus funciones. 

Por ende, es perentorio que estos honorarios 
sean fortalecidos con un rubro digno y adecuado 
y referente a nuestras funciones, que tengamos un 
auxilio y una ayuda en tecnología, muchos Ediles 
no tienen ni siquiera la herramienta del Internet para 
poder ejercer sus funciones dignamente desde sus 
territorios, no tienen un computador, una Tablet, 
un celular adecuado, para poder dar resultados a 
su comunidad. La comunidad, nunca le va a hacer 
el reclamo a un Senador ni a un Representante a la 
Cámara, ni a un diputado, siempre es al honorable 
Edil que se encuentran en la tienda, en la peluquería, 
en el paradero del transporte público...

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Mónica Ramírez Álvarez, Edil miembro de 
Asomujeres:

Y en los sitios donde generalmente caminamos 
los territorios los Ediles. Por eso, hoy en nombre 
de mis compañeros de Santiago de Cali y de todos 
esos Ediles que han venido desde Riohacha hasta 
Putumayo y desde el Pacífico hasta los Llanos 
Orientales, queremos que por favor nuestras 
funciones sean dignificadas como la primera 
corporación, porque la pirámide se debe invertir, 
como la base de la democracia participativa. Muchas 
gracias.

Presidente:
Gracias a usted Mónica. Igualmente a Stella 

Molina, ¿se encuentra en el recinto? Tiene el uso de 
la palabra hasta por tres minutos, doña Stella.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Stella Molina, Edil:

Buenas buenos días a todos, no, ya es buenas 
tardes. Saludo a la Comisión de la Cámara y 
realmente festejo mucho esta iniciativa que tiene 
la Cámara, de abrir este espacio para nosotros 
los honorables Ediles y demás que nos están 
acompañando aquí, en fortalecer nuestras funciones. 
A mis compañeros Ediles de Santiago de Cali y a 
todos los demás Ediles, los felicito por estar aquí 
en este espacio, porque siempre tenemos que hacer 
incidencia es dónde, dónde están los, dónde se puede 
tomar las decisiones y dónde de verdad, hacemos 
una incidencia real política. Por eso, los felicito. ¿Por 
qué?, porque entendimos, que de verdad, somos una 
representación política.

En este momento, mi deseo de venir de Santiago 
de Cali, como lo dijo mi compañera Mónica, con 
nuestros propios recursos aquí a este recinto, es 
para apoyar el proyecto de ley, el cual, según lo que 
estuve leyendo, se fusionó con la otra ley, unas cosas. 
Entonces, realmente sí quisiéramos, la primera 
petición que le hago es que, sí quisiéramos conocer 
este articulado antes de que lleguen a Cali, el 15 
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de noviembre que van a llegar a Cali, quisiéramos 
nosotros conocerlo para poder en la intervención de 
nosotros, más ampliamente. 

O sea, cómo va en este momento recopilado, el 
15 ustedes van a estar en Santiago de Cali y como 
Edil de Santiago de Cali les solicito a ustedes, esta 
Comisión de la Cámara, que por favor necesitamos 
conocer todo el documento, para de ahí cuando 
estén en Santiago de Cali, nosotros decir, en esto nos 
parece, en esto no.

Una de las cosas que yo sí veo y he visto, es 
que la Ley 2086 quedó con demasiados vacíos. 
Entonces, yo lo que les solicito es que realmente 
reorganicen y clarifiquen las funciones de las JAL, 
con la diferenciación de cuáles son las funciones 
de JAL a las funciones de Ediles, que eso siempre 
es un contrapeso. O sea, siempre hay como ese 
vacío jurídico, de que muchos Ediles quieren tener 
funciones, sabiendo que las funciones son de las 
Juntas Administradas Locales, que eso es algo que 
no lo tienen claro y en los territorios uno los ve, 
quieren ejercer funciones como Ediles, sabiendo 
que lo único que tiene funciones son las JAL.

Lo otro, es que sí me parece que también debería 
de haber como mujer, como mujer luchadora que 
me ha tocado muy duro para llegar a estar en este 
espacio, porque nosotras las mujeres, para estar parte 
en estos espacios políticos y políticos, realmente 
nos encontramos inmersas en muchos tabús y nos 
ponen muchas paredes, las cuales no nos dejan 
ejercer nuestras funciones. Solicito que en esta ley 
exista un componente especial de mujer, ya que si 
no existe el componente, la compañera también de 
Santiago de Cali solicitó lo de la maternidad y otra 
compañera también habló de la maternidad para 
nosotras las mujeres Ediles, pero si no queda en la 
ley, se quedaría así.

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Stella Molina, Edil:
Se quedaría simplemente, de nuevo, en un 

vacío. Lo otro, es que también necesitamos que de 
verdad, lo de la pensión quede totalmente regulada 
y también que quede regulado, el tema que nosotros 
en Cali tenemos un inconveniente jurídico, que 
la ley habla sobre los Corregidores y en Cali nos 
impusieron unos jefes de oficina. Entonces, en 
medio de esos jefes de oficina está el Concejo lo 
hizo, entonces está el limbo jurídico que a nosotros 
las JAL queremos ejercer esas funciones y entonces, 
si el Alcalde no nos quiere autorizar, entonces no 
lo podemos realizar y a veces tratamos de ejercerlo, 
dimensionando lo que regula lo de los Corregidores 
y entonces nos dicen que así no es. 

Entonces, sí sería muy bueno que también 
eso, que de pronto, también a los Concejos les 
coloquen unos límites, hasta dónde pueden hacer 
determinadas cosas que interfieran por las labores de 
nosotros, porque los jefes de oficina en Santiago de 

Cali ejercen muchas funciones que son de nosotros, 
los Ediles, y en este momento…

Presidente:
Termine la intervención.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Stella Molina, Edil:
El mismo Concejo le dio unas facultades a 

Planeación, en la cual está usurpando las funciones 
de nosotros las JAL de Santiago de Cali.

Entonces, por lo que estamos en ese tránsito, 
supuestamente, de Distrito, el cual no se ha hecho 
tampoco la división territorial. Entonces en muchos 
ámbitos y en estos, como lo han dicho los demás 
compañeros aquí, los de otras ciudades y otros 
municipios y hasta distritos, el primer inconveniente 
que tenemos en el territorio con nuestros 
administradores de primera jerarquía, en nuestros 
territorios que son los Alcaldes. Gracias.

Presidente:
Gracias a usted Stella. Quiero hacer una claridad, 

tanto el Proyecto de Ley número 041 como el 
Proyecto de Ley número 264 están publicados en la 
Gaceta del Congreso número 1001 y 1351 o en la 
página web de la Comisión. ¿Por qué lo manifiesto 
de esta forma? Porque la audiencia que se va a llevar 
en Cali, como muy bien lo dice Stella, el 15 seguimos 
escuchando a la comunidad, no vamos a llevar texto 
de Ponencia aún, porque el trámite legislativo es 
diferente, es, terminamos las audiencias y terminadas 
las audiencias recibimos nosotros y estudiamos cada 
una de ellas, para así hacer una ponencia unificada, 
porque son dos proyectos de ley.

Este proyecto, o mejor ,el otro Coordinador 
Ponente de este proyecto es el doctor Luis Alberto 
Albán, que también solicitó pues la audiencia en 
Cali y la Comisión Primera, así lo determinó. Por 
eso, vamos a estar en Cali, con la voluntad de Dios 
el viernes 15 de noviembre. Pero sí quería hacer 
esa claridad, quienes vayan a participar, pues mirar 
los dos proyectos de ley para que seamos así de 
juiciosos como han sido hoy. De verdad, que me da 
muchísima alegría, escuchar en esta audiencia las 
intervenciones centradas, en lo que es un proyecto 
de ley, que es el que estamos en estudio.

De verdad que, cada una de las observaciones, 
cada una de las ponencias que ustedes hoy 
realizaron, son de vital importancia para poder 
alimentar una mejor norma, que salga para el país y, 
por supuesto, para los honorables Ediles y Edilesas. 
En Cali nos vemos. Un llamadito social, no sé si se 
hayan encontrado por casualidad, menos mal que no 
son elecciones el domingo, Camilo, una cédula. La 
cédula de Camilo Romero, si alguien la tomó o si 
alguien la encontró, ¿ya la encontró? Se refundió, 
el documento en portería con la Policía. Doctor 
Chacón, por favor ayúdennos o ayúdele a Camilo 
para que nos den alguna solución, si se la entregó a 
algún uniformado, pues él debe  darnos razón de ese 
documento.
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Ya, muy bien, entonces, pedirle el favor que cada 
uno revise su cédula, si de pronto lleva un premio. 
Un minuto que me había pedido Luz Nancy Castillo 
de la bella ciudad de Cali.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la señora Luz Nancy Castillo:

Sencillo, quería algo que se me olvidó decir, soy 
del Pacto Histórico, no lo había dicho, orgullosamente 
del Pacto Histórico y elegí a mi Presidente. Y quería 
darle las gracias a usted doctor, pero de corazón, 
quiero agradecerle esto que está haciendo por 
nosotros los Ediles. De verdad que sí y en mi tierra 
es bienvenido y a mi humilde casa también puede 
llegar y le puedo preparar un delicioso sancocho de 
pescado.

Presidente:
Gracias, muy amable por su invitación y allá 

vamos a estar con la voluntad de Dios. Ómar 
Castiblanco me había pedido el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
señor Ómar Castiblanco, Edil:

Bueno, muy buenos días para todos. Mi nombre 
es Omar Castiblanco de la ciudad de Fusagasugá, 
más conocido como el Amigo del Norte, no vamos 
a repetir ya lo que todos han dicho, lo que todos 
hemos hablado y lo que todos ya tenemos claro. Yo 
sí quiero pedirles un gran favor a todos los presentes 
en este momento, si es tan amable me colaboran nos 
ponemos de pie todos los Ediles compañeros, por 
favor. Les agradezco, todos. 

Quiero pedirles a ustedes muy amablemente, 
que aquí el doctor Sánchez que está al frente de ese 
Proyecto con ese equipo de trabajo, con todos los 
Ponentes, que nosotros le demos un fuerte aplauso 
y decirle, gracias doctor Sánchez, gracias por 
apoyarnos. Nos sentimos bien respaldados, por ese 
equipo doctor Sánchez y en Fusagasugá siempre 
bienvenido. Gracias a todo el equipo de trabajo, 
Dios los bendiga y con su permiso.

Presidente:
Gracias Omar por sus palabras y su cariño. 

¿Alfonso? ¿Quién me está pidiendo el uso de la 
palabra? Muy bien y terminamos, ¿cómo es su 
nombre? Germán, muy bien tiene el uso de la 
palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
señor Germán:

Bueno, primero que nada, pues agradecerle aquí 
al doctor y a todo su equipo de trabajo, a todos 
ustedes por estar presentes, al doctor Cirano, al 
doctor JJ y a toda la Directiva de la Federación y 
a todos los que hacemos parte de la Federación; al 
Vicepresidente y a todos los que estamos acá y los 
que no pudieron venir.

Hay una cosita, que se nos pasó y es muy rápida, 
vea, que se reglamente bajo decreto el Régimen 
Municipal dándole al Concejo o a la Administración 
Municipal, para que las Juntas Administradoras 
Locales puedan recibir el presupuesto de gastos 

y funcionamiento como Corporación, así como 
lo hace el Concejo Municipal. El tema es que, se 
autorice, al Concejo para que se cree un rubro de 
funcionamiento para que las Juntas Administradoras 
Locales, esto significa que nosotros mismos nos 
paguemos nuestros honorarios, eso lo podemos 
hacer. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted. Don José, tiene el uso de la 

palabra.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

señor José:
Muy buenas tardes doctor Óscar, compañeros 

Ediles, Edilesas de Colombia. La mayoría me 
conocen, que venimos del centro del Llano, del 
talón cuarteado de pisar terronales y como desde la 
época de la gesta libertadora siempre los llaneros 
hemos estado en todas estas, acompañando a todos 
los amigos de Colombia. 

Doctor, agradecerle por ese gran trabajo que 
viene haciendo y por escucharnos. Los Ediles 
de los corregimientos, sí tenemos bastante 
problemática también, porque a los Concejales de 
los corregimientos les cancelan viáticos y nosotros, 
créame que a veces, como no está tan clara y la ley se 
contradice, entonces no tenemos ni secretaria y nos 
toca como dicen a veces, es en un parque o debajo 
de un árbol hacer las sesiones. Razón por la cual, a 
mí me parece interesante que quede claro para que 
los Alcaldes no evadan la responsabilidad que les 
corresponde.

También, nosotros notamos que la parte de las 
Administraciones Municipales desconocen mucho 
la normatividad que nos rige a nosotros y las 
facultades que nosotros tenemos como servidores 
públicos y como Ediles electos por voto popular. 
Entonces, esas cositas yo creo que hay muchas 
cosas que cada uno de nosotros hemos aportado 
y le agradezco altamente, que se tenga en cuenta 
todas estas inquietudes doctor. A los amigos de Cali 
un abrazo, porque allá se va a celebrar el próximo 
Congreso nacional de Ediles, si Dios nos lo permite 
allá estaremos acompañándolos y si podemos 
acompañarlos ahorita también, en la próxima allá 
también iremos a estar, porque esa es nuestra idea de 
estar acompañando. Doctor le agradecemos, a todos. 

Agradecerle también a nuestro Representante 
a la Cámara por Casanare, doctor Vladimir Olaya, 
quien ustedes también lo han visto dándose la pelea 
junto a la Federación Nacional de Ediles, ha sido 
un luchador incansable y a todos los Representantes 
de cada una de nuestras regiones que han venido 
trabajando, para que ojalá, Dios quiera esta y el 
sueño que tenemos de que esta ley sea un éxito para 
que nos beneficie y nos fortalezca nuestro trabajo, lo 
podamos tener. Muchísimas gracias, una feliz tarde 
para todos.

Presidente:
Gracias don José, por sus palabras y tenemos 

muy en cuenta sus recomendaciones. 
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Sigue otra audiencia ahorita, con la salvedad 
de que nosotros no teníamos ese recinto proyectado, 
lo íbamos a hacer en Comisión. Pero entonces, 
quiero darle el uso de la palabra a un compañero, a 
Eduard Sarmiento, Representante a la Cámara por el 
departamento de Cundinamarca del Pacto Histórico. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo:

Bueno, muy buenos días a todas y todos. Un saludo, 
pues al equipo de la Comisión Primera, Representante 
Óscar Sánchez, que como Ponente y coautor de uno de 
los proyectos de ley acumulados, por los cuales se hace 
esta audiencia pública, pues todo el reconocimiento 
por la necesidad que tienen las Juntas Administradoras 
Locales y las y los Ediles del país, para fortalecer su 
trabajo. 

Reconocer que hay dos proyectos de ley: uno 
liderado por el Representante Óscar Hernán, otro 
liderado por el Representante Albán, también en 
Comisión Primera del Partido Comunes. Es decir, esto 
definitivamente es del interés de todas las bancadas 
del Congreso de la República, luego podría uno 
augurar, si se quiere que como tantas quieren hacer 
parte de este ejercicio de fortalecimiento de las Juntas 
Administradoras Locales, pues pareciera que vamos 
a tener éxito en esta posibilidad. Tendremos que 
ponernos de acuerdo en el cómo y quiero sobre eso 
mencionar varias cosas.

La primera, aquí ya lo decía un integrante del 
Gobierno nacional, que es muy importante revisar, 
si esta es la oportunidad para discutir sobre algunas 
definiciones, más específicas de las competencias de 
control político, que tienen las y los Ediles, porque no 
es lo mismo aquellas Juntas Administradoras Locales 
donde hay alcaldía local, o donde hay corregidor, por 
ejemplo, a las comunas y corregimientos donde no hay 
una cabeza visible, a la cual se le hace control político, 
que es en últimas, un poco lo que en el paralelo hace el 
Concejo al Alcalde o hace la Asamblea al Gobernador 
y esa difusión, esa dilución de las funciones de 
control político, hace que en términos políticos, la 
representación de las y los Ediles no sea de alguna 
manera reconocida por la misma ciudadanía, cierto. 
Uno, eso. 

Dos, aparte de los recursos para fortalecer como 
tal el funcionamiento y la participación de las y los 
Ediles, yo creo que hay que pensar en cuáles son 
los recursos con los cuales se hace la acción política 
de mejoramiento de las condiciones de vida en el 
territorio, y yo creo que, no sé, hay una posibilidad 
que hemos estado revisando de, saber si son las Juntas 
Administradoras Locales donde existen, las que pueden 
abanderar los procesos de selección de proyectos para 
los presupuestos participativos. Claro, una cosa es 
mejorar las condiciones de las y los Ediles, y otra cosa 
es mejorar las condiciones de trabajo político en sus 
comunas y corregimientos y esa es una opción, porque 
también es cierto que hay dificultades económicas 
en todo el país, pero ahí hay una herramienta de 
presupuestos participativos que, incluso, los Alcaldes 
muchas veces se hacen los locos.

Y tercero, revisar bien el tema de las fuentes de 
financiación del fortalecimiento de las Juntas, porque 
uno de los proyectos, por ejemplo, uno de los proyectos 
para que le echemos ojo, uno de los proyectos, por 
ejemplo, propone que la fuente de financiación sean 
los ingresos corrientes de libre destinación. ¿Qué 
significa eso, en términos presupuestales para un 
municipio? Que convertimos una parte de esos 
ingresos corrientes de libre destinación, en ingresos 
con destinación específica, y eso puede afectar las 
finanzas del municipio, puede afectar la categorización 
del municipio, puede afectar el funcionamiento de 
Personería, de Contraloría, donde la tienen. Entonces, 
eso hay que vigilarlo porque uno de los proyectos 
propone eso y que, en la discusión de la fuente de 
financiación, no caigamos en el error de, por fortalecer 
las JAL, debilitemos el municipio, y pues yo estoy 
seguro de que eso no es lo que todas y todos queremos.

Entonces, estamos al pendiente del debate. Por 
supuesto, aquí dando ideas para mejorar el proyecto, 
porque yo creo que aquí no hay nadie que se vaya 
a parar a decir que está en contra de mejorar las 
condiciones de las JAL, entonces, aquí cualquiera que 
se pare, incluido yo, les va a decir, cuenten con nosotros 
que vamos a hacer todo el trabajo para fortalecerlas.

Presidente:
Bueno, gracias Eduard por su intervención. Hay que 

hacer bien la tarea, antes de hacer la oración, Martha. 
Yo los invito porque, pues además lo hemos hecho acá 
y nos ha funcionado, es en que ustedes, como muy 
bien lo dicen y además, no solamente lo dicen, sino lo 
ejercen, son el primero, el primer escalón que está en el 
territorio dentro de la estructura de la democracia. Los 
que están todos los días con ellos y los que estamos 
en otras instancias, llámese Asambleas, Concejos, 
Congreso de la República, en este caso. 

Todos ustedes, estoy completamente seguro 
que todos ustedes conocen al parlamentario de su 
región, al Congresista de su región, y muchas veces 
saben que están en la Comisión Primera, que están 
en la Comisión Tercera o en la Comisión Séptima. 
Por ahora, concentrémonos en los compañeros de la 
Comisión Primera, para poder darle un gran impulso 
legislativo al proyecto y poderlo avanzar. Han salido 
de verdad que, bastantes ideas, que ojalá las podamos 
todas reunir en un solo proyecto, para que tenga mejor 
impulso legislativo doctor Eduard, si usted como bien 
lo conoce y lo aplica, ellos son siete miembros en la 
Comisión. 

Usted se compromete con sus siete miembros 
de la Comisión, y yo con los siete liberales y ahí ya 
van catorce, ya lo tenemos cerquita, ya lo tenemos 
cerquita, y eso nos va a permitir, que además no es 
porque estamos nosotros en la Comisión, pero hay 
cuarenta y un personas conmigo, que los demás 
compañeros son muy juiciosos, son estudiosos y sé 
que va a tener eco nuestro proyecto, no solamente de 
ustedes, sino liderado también por varios compañeros 
como ustedes han dicho, lo han manifestado y hacer un 
reconocimiento a Vladimir.

Vladimir ha hecho un trabajo constante en este 
proceso, lastimosamente no nos pudo acompañar, 
pero también necesitamos el impulso desde la 
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plenaria, cuando este proyecto vaya a la plenaria y el 
reconocimiento a él y a su equipo, a Panchita que no 
es fácil y usted se ha dado cuenta de que nos es fácil 
venir acá, porque aquí es el ajetreo del parlamentario 
a un lado, al otro, corra al otro lado. La mayoría de 
parlamentarios vienen a Bogotá, martes y miércoles y 
además de la agenda legislativa, aprovechan también 
para hacer su gestión y es el corre, corre. Pero, usted ha 
tenido paciencia y nos ha escuchado, nos ha soportado 
y hemos logrado concertar muchos temas para que esta 
audiencia sea un éxito. Los felicito, esta audiencia es 
un éxito.

Amparito no lleva sino 32 años en el Congreso de la 
República. No digo la edad que entró porque comienzan 
a hacer de una vez las cuentas, es la Secretaria de la 
Comisión, la que nos guía todo el proceso, no nos deja 
cometer errores en el trámite, que es bien importante y 
sabemos que contamos con el apoyo también de ella 
para seguir construyendo esta norma. Quiero, antes 
de terminar, hacer la oración doctora Amparito. Ah, 
compañero, ¿encontró la cédula? Ah, bueno, gracias 
por avisarnos.

Quién es Leandro León, revise en su bolsillo si 
tiene la cédula, porque apareció allá. Doña Martha. Me 
regala sonido, por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
señora Martha González:

Antes que todo, quiero darle las gracias también al 
doctor Vladimir, colega que gracias a él estamos acá, 
Dios le bendiga y siempre adelante con él, gracias.

Quiero que todos nos tomemos de una mano y 
cerremos nuestros ojos e imaginémonos al doctor Cirano 

en su estado en que está de salud y él espiritualmente 
va a recibir la energía de todos nosotros para su pronta 
recuperación. Con el permiso de todos los cristianos 
que hay acá, nos vamos a persignar espiritualmente 
para que recibamos las bendiciones de nuestro Padre 
celestial y nuestra divina Madre, que nos protege en 
todo momento.

(Oración)
Presidente:
Gracias doña Martha por dirigir la oración. Con 

la voluntad de Dios, la recuperación de Cirano será 
exitosa. Nuevamente, mil gracias por la asistencia, feliz 
regreso al territorio. Siendo la 1:15 se da por terminada 
la audiencia.

Secretaria:
Sí, señor Presidente, usted ha terminado la audiencia 

siendo la 1:15 de la tarde. 
Dejar constancia, de que esta audiencia pública será 

transcrita y publicada en la Gaceta del Congreso como 
corresponde, para que haga parte del trámite y sea de 
conocimiento, no solo de la Comisión Primera, sino de 
todo el Congreso de la República, sus observaciones y 
recomendaciones.

Hemos dado estricto cumplimiento al artículo 230, 
han participado más de cuarenta personas, todos 
quienes vinieron se inscribieron, se invitaron y 
quisieron participar, así la Mesa Directiva lo dispuso. 
Esa constancia la deja la Secretaria y esta Gaceta del 
Congreso hará parte del trámite legislativo. 

¡Muchas gracias a todos!
Anexos: ochenta y dos (82) folios.
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